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Бес опасности
Штрафы за утечки личных данных вырастут до 10 раз

Яна Штурма, Роман Солдатов

В России ужесточат ответственность 
за незаконную обработку и утечки 

персональных данных — максималь-
ные штрафы увеличатся до 1,5 млн 
рублей. Такие поправки поддержал 
кабмин. По мнению авторов инициа-
тивы, мера поможет снизить количе-
ство фактов компрометации личных 
данных, в том числе биометриче-
ских. Только за первые шесть меся-
цев 2023 года в Сеть попало более 
200 млн записей о россиянах, следу-
ет из информации Роскомнадзора. Су-
ществующие штрафы несоразмерны 
последствиям подобных нарушений, 
особенно если раскрывается биоме-
трия — её не поменяешь, как пароль, 
а ведь именно с её помощью гражда-
не получают многие банковские услу-

ги и заверяют сделки, отмечают экс-
перты.

Ответственность за незакон
ную обработку персональных дан
ных существенно вырастет — такие 
изменения в КоАП поддержала пра
вительственная комиссия по зако
нопроектной деятельности, выясни
ли «Известия».

Проблема утечек не теряет акту
альности который год. По данным Рос
комнадзора, в 2022 году про изошло 
около 150 крупных происшествий 
в этой сфере. За первую полови
ну 2023го — 75, в Сеть попало более 
200 млн записей о россиянах.

Объёмы утечек продолжают ра
сти в том числе за счёт усложнения 
сценариев атак и инструментов зло
умышленников, рассказал «Извести
ям» GRдиректор ГК «Солар» Миха
ил Адоньев.

— Гарантировать их отсутствие 
на 100% невозможно, но наращивать 
уровень защищённости 
нужно, — заявил он.

Сетевые протоколы
В стране начали учить на медиаполицейских

Валерия Мишина

В России впервые запущена програм-
ма обучения медиаполицейских — 

специалистов по выявлению экстре-
мистских и деструктивных материалов 
в интернете. Такое направление бакалав-
риата появилось в РАНХиГС. Инициати-
ва оправданна, так как объём подобного 
контента в соцсетях и мессенджерах по-
стоянно растёт, констатировали экспер-
ты. Только за последние полгода таких 
материалов стало на 16% больше, сооб-
щили «Известиям» специалисты мони-
торингового центра «Безопасность 2.0». 
Что будет входить в обязанности выпуск-
ников новой программы, какими специ-
альными знаниями они будут обладать — 
в материале «Известий».

В России впервые стали учить на ме
диаполицейских — специалистов по ра
боте с пользовательским контентом, 
которые смогут выявлять в соцсетях 
проявления экстремизма, преступле
ния против личности, а также будут 
владеть методами блокировки пи

ратского контента. В РАНХиГС стар
товала такая программа бакалаври
ата, сообщили в прессслужбе вуза. 
Предполагается, что медиаполицей
ские по окончании обучения получат 
одну из специализаций: расследование 
правонарушений в отношении граждан 
(кибербуллинг, сталкеринг), юрлиц (пи
ратство) или государства (экстремизм).

Официально направление называет
ся «Медиаобеспечение государствен
ных интересов и национальной безо
пасности».

— В задачи «медиабезопасников» вхо
дит борьба с пропагандой терроризма, 
идеологии криминальной культуры, 
суицидов среди подростков, оскорб
ления чувств верующих, — заявила 
«Известиям» завкафедрой медиаобе
спечения государственных интересов 
и нацио нальной безопасности Инсти
тута права и национальной безопасно
сти РАНХиГС Лидия Малыгина. — Про
грамма реализуется при поддержке 
Национального антитерро
ристического комитета.
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Насчитали до ста
Объём кредитов бизнеса и граждан впервые превысил 100 трлн

Мария Колобова

С уммарный портфель кредитов на-
селения и бизнеса впервые превы-

сил 100 трлн рублей, следует из стати-
стики ЦБ, которую проанализировали 
«Известия». С начала года объём вырос 
на 19%. Теперь он составляет уже 67% 
ВВП. На фоне восстановления потре-
бительского спроса в розничном кре-
дитовании отмечается перегрев, риски 
накапливаются в ипотечном сегмен-
те, считают в Банке России. Эксперты 
ожидают замедления выдачи займов 
на фоне роста ключевой ставки до 15%. 
В то же время ссуды бизнесу поддер-
живают экономическую активность 

и рост ВВП, при этом предпринимате-
ли в основном берут в долг под плава-
ющий процент.

Общий объём ссуд населения и биз
неса вырос на 19% за девять месяцев 
2023го. По итогам сентября он соста
вил рекордные 101,2 трлн рублей, сле
дует из данных Центробанка. Основ
ная его составляющая — кредитный 
портфель бизнеса, он достиг 70,5 трлн. 
Займы населению составили 30,7 трлн. 
Причём большая часть пришлась 
на ипотеку — 17,1 трлн.

Спрос корпораций на заёмное фи
нансирование вызван восстановлени
ем деловой активности в экономике 
и замещением внешнего долга, отмеча

ется в проекте Основных направлений 
развития финрынка на 2024–2026 годы 
(документ подготовлен ЦБ).

При этом в розничном кредитова
нии уже заметны признаки перегре
ва на фоне восстановления потреби
тельского и инвестиционного спроса 
граждан. Рост должен быть сбалан
сированным, сообщили «Известиям» 
в прессслужбе Банка России. Там по
яснили: если повышение задолженно
сти по ссудам значительно опережает 
увеличение доходов населения, то это 
приводит к наращиванию долговой на
грузки россиян. Сейчас эта тенденция 
в особенности заметна в жилищном 
кредитовании.

Так, на 1 октября прирост ипотеки 
за 12 месяцев превысил 32%. При этом 
номинальные среднедушевые дохо
ды населения увеличились гораздо 
скромнее (по итогам второго кварта
ла — на 8,2% к аналогичному периоду 
2022го), отметили в ЦБ.

Сейчас его обеспокоенность в пер
вую очередь вызывает ипотека. Агрес
сивное наращивание банками этого 
сегмента происходит за счёт более ри
скованных групп клиентов. За два года 
заёмщикам с высокой долговой нагруз
кой (люди, у которых больше 80% сред
немесячных доходов уходит на пога
шение займов) выдавалась 
почти половина всех ссуд. 

«Отношения между 
Казахстаном и Россией 
имеют богатое прошлое  
и блестящее будущее»
Президент республики КасымЖомарт Токаев —  
о предстоящей встрече с Владимиром Путиным, 
инвестициях из РФ и председательстве страны в ШОС

Валентин Логинов

П риток прямых инвестиций из Рос-
сии в Казахстан за последние 18 лет 

превысил $20 млрд, а казахстанских 
в РФ — около $6 млрд, заявил в интервью 
«Известиям» президент республики Ка-
сым-Жомарт Токаев. Также он предста-
вил своё видение будущего многополяр-
ного мира. По его мнению, как только 
неукоснительное следование нормам 
международного права возобладает 
над эмоциями, планета вернётся в со-
стояние устойчивого равновесия. Об от-
ношениях России и Казахстана, статусе 
русского языка на постсоветском про-
странстве и роли ООН — в эксклюзив-
ном интервью Касым-Жомарта Токае-
ва «Известиям».

В ближайшие дни вы проведёте перего-
воры с российским президентом Вла-
димиром Путиным. В последнее время 
ваши личные встречи проходят регуляр-
но — 7 октября вы приезжали в Москву, 
а уже 13 октября участвовали в рабо-
те Совета глав государств — участни-
ков СНГ в Бишкеке, где также виделись 
с президентом Российской Федерации. 
Как вы в целом оцениваете развитие от-
ношений между нашими странами? Ка-
кие вопросы будут в центре внимания 
предстоящих переговоров?

Действительно, наши встречи с Вла
димиром Владимировичем Путиным 
носят регулярный характер. Это весь
ма наглядно иллюстрирует высокий 
уровень содержательного наполнения 
отношений между Казахстаном и Рос
сией. Будь то двусторонние контак
ты либо многосторонние переговоры 
в рамках интеграционных объедине
ний, нам всегда есть что обсудить. Пре
зидента России отличают высокая ин
формированность и компетентность, 
его точка зрения на глобальные и ре
гиональные процессы во многом опре
деляет характер ситуации в современ
ном мире.

Важными особенностями казах
станскороссийского диалога явля
ются конструктивность и нацелен
ность на взаимоприемлемый результат. 
Мы всегда стараемся принимать во вни
мание позицию российских партнёров, 
а они — учитывать наше мнение.

Как вы знаете, в текущем году мы от
мечаем десятилетие подписания Дого
вора о добрососедстве и союзничестве 
в XXI веке. Дружба между народами 
Казахстана и России, конечно, имеет 
гораздо более длительную историю 
и уходит в глубину веков. Тем не менее 

заключённый в 2013 году межгосудар
ственный договор очень символичен, 
поскольку подчёркивает устремлён
ность казахстанскороссийских отно
шений в будущее. Именно в таком русле 
я оцениваю сотрудничество между на
шими странами — это добрососедство 
и союзничество, имеющие богатое про
шлое и блестящее будущее.

Повестка нашей предстоящей 
встречи с президентом России в Астане 
традиционно весьма обширна. Мы пла
нируем обстоятельно обсудить во
просы двустороннего политического, 
торговоэкономического, культурно
гуманитарного сотрудничества. Рас
смотрим аспекты взаимодействия 
в рамках международных организаций 
и интеграционных структур. Обменя
емся мнениями по текущему состоя
нию и перспективам развития между
народной ситуации.

Отдельным пунктом программы ста
нет наше участие в Форуме межреги
онального сотрудничества. Это уни
кальный и очень эффективный формат, 
способствующий укреплению гори
зонтальных связей между регионами 
и предпринимателями двух стран. В те
кущем году мы проводим в казахстан
ском городе Костанае уже 19й по счёту 
форум. Тема мероприятия — сотрудни
чество в сфере сельского хозяйства. Уве
рен, что форум будет успешным и пло
дотворным, так же как и предстоящий 
визит президента России в Казахстан.

В октябре вы вместе с президентами 
России и Узбекистана участвовали 
в церемонии запуска поставок россий-
ского газа в Узбекистан через террито-
рию Казахстана. Насколько этот проект 
важен для вашей страны? Какие ещё 
крупные экономические и инвестици-
онные проекты с Россией сейчас реа-
лизуются и какие в ближай-
ших планах?

В НОМЕРЕ
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«Отношения между Казахстаном и Россией 
имеют богатое прошлое и блестящее будущее»
Президент республики Касым-Жомарт Токаев — о предстоящей встрече с Владимиром Путиным, инвестициях из РФ 
и председательстве страны в ШОС

A Каковы, на ваш взгляд, пер-
спективы развития взаимо-

действия в нефтегазовой сфере и в об-
ласти мирного атома?

Газовая отрасль играет особую роль 
в устойчивом социально-экономиче-
ском прогрессе наших государств. По-
этому поставки российского голубого 
топлива отвечают интересам всех уча-
ствующих сторон.

Запущенный 7 октября проект бу-
дет способствовать расширению 
и модернизации газотранспортной 
инфраструктуры Казахстана, укрепит 
региональную стабильность и энерге-
тическую безопасность Центральной 
Азии, придаст мощный импульс про-
мышленному развитию наших стран, 
улучшению бизнес-климата, повыше-
нию уровня жизни граждан.

Мы заинтересованы в полноценном 
использовании своего транзитного по-
тенциала и готовы к дальнейшему уве-
личению объёмов транспортировки 
российского газа.

Так, 1 ноября на Международном 
газовом форуме было подписано Со-
глашение о стратегическом сотруд-
ничестве между правительством Ка-
захстана и «Газпромом», направленное 
на выработку и реализацию долго-
срочных, с горизонтом до 15 лет, пла-
нов взаимовыгодного партнёрства.

Казахстан и Россия давно и успеш-
но сотрудничают и в нефтяной сфе-
ре. В нашей стране успешно работают 
такие российские концерны, как «Лу-
койл» и «Татнефть».

В феврале текущего года АО «НК 
“КазМунайГаз”» и ПАО «Лукойл» за-
ключили ряд соглашений по проекту 
освоения участков месторождений «Ка-
ламкас-море», «Хазар», «Ауэзов» в казах-
станском секторе Каспийского моря.

Кроме того, в 2022 году заверше-
но строительство нефтехимическо-
го комплекса Kazakhstan Petrochemical 
Industries (KPI), который войдёт в десят-
ку крупнейших производителей поли-
пропилена в мире. В данном проекте уча-
ствует и российская компания «Сибур».

В 2022 году в Сарани при участии 
«Татнефти» построен завод по производ-
ству автомобильных шин KamaTyresKZ.

Транспортировка нефти через тер-
ритории обеих стран занимает значи-
тельную долю в наших топливно-энер-
гетических комплексах. Порядка 80% 
казахстанской нефти экспортируется 
на внешние рынки по российской тер-
ритории (Каспийский трубопровод-
ный консорциум).

Аналогично российская нефть по-
ставляется в КНР через территорию 
Казахстана. В период до 2033 года пла-
нируется осуществить транзит более 
100 млн т российской нефти.

Одним из ключевых направлений 
нашего энергетического сотрудниче-
ства является взаимодействие в сфе-
ре мирного атома.

Есть разные мнения по поводу це-
лесообразности строительства АЭС 
в нашей стране. С одной стороны, в Ка-
захстане имеется значительный потен-
циал для развития атомной энергетики. 
Страна занимает первое место в мире 
по объёму добываемого природного 
урана, также имеются своё производ-
ство компонентов ядерного топлива 
и доступ к услугам по изотопному обо-
гащению урана. На базе Ульбинского 
металлургического завода выпускает-
ся готовое ядерное топливо для атом-
ных электрических станций Китая.

С другой стороны, у многих граждан 
и экспертов есть опасения касательно 
безопасности атомных станций. И это 
понятно, учитывая трагическое насле-
дие Семипалатинского испытательно-
го полигона. Мы высоко ценим предло-
женную российской стороной помощь 
в строительстве АЭС на территории 
Казахстана. А окончательное реше-
ние по этому вопросу будет принято 
по итогам заявленного референдума.

В 2019 году я в своей предвыборной 
платформе заявил, что по наиболее 
важным стратегическим проблемам 
решения будут приниматься посред-
ством референдумов.

Отвечая на ваш вопрос касательно 
инвестиционного сотрудничества, хо-
тел бы отметить, что валовой приток 
прямых инвестиций из России в Ка-
захстан за последние 18 лет превысил 
$20 млрд. В свою очередь, казахстан-
ские инвестиции в Россию составили 
порядка $6 млрд.

Такая динамика стала возможной 
в том числе благодаря промышленной 
кооперации, в рамках которой субъек-
ты бизнеса двух стран реализуют 143 со-
вместных проекта на сумму $33,5 млрд.

Успешно претворены в жизнь 30 зна-
ковых проектов на сумму порядка 
$3,2 млрд. В настоящее время в таких 
ключевых для экономики отраслях, как 

машиностроение, металлургия и хи-
мическая промышленность, реализу-
ется 40 проектов на сумму $16,6 млрд 
с созданием более 15 тыс. рабочих мест.

Взаимодействие в этом направле-
нии наглядно демонстрирует огром-
ный потенциал развития казахстан-
ско-российского сотрудничества.

Западными странами введено беспре-
цедентное количество санкций, кото-
рые в том числе затрагивают транспор-
тно-логистическую сферу. Тем не менее 
Россия и Казахстан успешно сотрудни-
чают в этой области, например разви-
вая транспортный коридор «Север — 
Юг». Каковы ваши оценки перспектив 
такого взаимодействия?

Казахстан не имеет выхода к Ми-
ровому океану, поэтому транспорт-
ный коридор «Север — Юг» с конечным 
пунктом в портах Персидского залива 
и с дальнейшим выходом в Индию от-
крывает широкие перспективы и мо-
жет стать одним из локомотивов эко-
номического развития нашей страны.

Маршрут способен в корне изме-
нить транспортную структуру, уро-
вень кооперации и взаимодействия 
внутри огромной Евразии.

Для развития коридора «Север — 
Юг» сторонами принимаются син-
хронные мероприятия по модерни-
зации инфраструктуры, увеличению 
терминальных мощностей и подвиж-
ного состава, снятию административ-
ных барьеров и созданию благоприят-
ных условий для перевозчиков.

Укрепление транспортной взаи-
мосвязанности Казахстана и России, 
в том числе посредством коридора 
«Север — Юг», непременно будет спо-
собствовать росту взаимной торгов-
ли и инвестиций.

Сегодня именно транспорт и логи-
стика выходят на первый план в меж-
дународном сотрудничестве. По сути 
дела, в мире идёт острая конкуренция 
за контроль над транспортными марш-
рутами, логистикой. В настоящее вре-
мя формируется новый транспортный 
каркас Евразии, который при должном 
подходе может принести участникам 
серьёзные экономические и политиче-
ские дивиденды.

Наряду с развитием физической 
инфраструктуры крайне важно вы-
работать предметные решения для 
создания общей цифровой системы 
транзита товаров. Она должна быть 
надёжной и простой в использовании, 
основываться на передовых цифровых 
технологиях.

Казахстан будет выступать надёж-
ным логистическим хабом, задействуя 
все свои возможности и ресурсы. Мы го-
товы реконструировать узкие места 
в своей железнодорожной и автодорож-
ной сети для увеличения грузопотока.

13 октября в Бишкеке на заседании Сове-
та глав государств СНГ был подписан до-
говор об учреждении Международной 
организации по русскому языку, утверж-

дён её устав. Учитывая, что инициато-
ром создания этой структуры выступили 
вы, хотели бы поинтересоваться, како-
вы ваши ожидания от деятельности ор-
ганизации? Каким вы видите дальней-
шее развитие взаимодействия России 
и Казахстана в культурно-гуманитарной 
сфере, в том числе в рамках СНГ?

Важным объединяющим фактором 
Содружества Независимых Государств 
было и остаётся общее культурно-гума-
нитарное пространство. При этом одной 
из составляющих успеха нашего взаи-
мовыгодного сотрудничества в этом из-
мерении является сложившийся баланс 
гармоничного развития языков народов 
стран СНГ и русского языка.

Думаю, сегодня никто не сможет от-
рицать, что именно русский язык, явля-
ющийся одним из официальных языков 
ООН и имеющий статус международно-
го языка, выступает серьёзным консо-
лидирующим фактором поддержания 
дружественных отношений между на-
шими государствами, действенным ин-
струментом развития региональной ко-
операции, сотрудничества и доверия.

При выдвижении инициативы 
по созданию Международной орга-
низации по русскому языку я руко-
водствовался в том числе и мировым 
опытом. Соответствующие междуна-
родные структуры созданы для разви-
тия французского, немецкого, испан-
ского и других языков.

Особо хочу отметить, что идея уч-
реждения Международной организа-
ции по русскому языку не направлена 
на создание альтернативы государ-
ственной языковой политике стран 
СНГ, в том числе Казахстана.

Важно, что организация обладает 
правосубъектностью и будет откры-
та для присоединения других стран, 
не входящих в СНГ.

Символично, что нынешний год 
объявлен Годом русского языка в СНГ, 
а Санкт-Петербург в качестве культур-
ной столицы Содружества в 2023 году 
внёс заметный вклад в укрепление 
культурных связей между странами 
СНГ.

В данном контексте культурно-гу-
манитарное сотрудничество между 
Казахстаном и Россией продолжает 
оставаться важной составной частью 
двусторонних отношений.

Взаимодействие в этой сфере в по-
следнее время весьма насыщенно. Про-
ходят Дни культуры Казахстана и Рос-
сии, Дни казахстанского и российского 
кино. Проводимый в этом году проект 
«Русские сезоны» пользуется большим 
зрительским успехом в Казахстане. 
Укрепляется сотрудничество в обла-
сти творческого образования, а также 
в музейно-библиотечной сфере. Арти-
сты и коллективы из Казахстана тради-
ционно принимают активное участие 
в культурных мероприятиях на терри-
тории России.

Уверен, эта традиция продолжит-
ся и в будущем на основе взаимного 
уважения и в интересах народов двух 

стран. Для нас важно знакомить мир 
с казахской культурой, при этом приоб-
щаясь к самобытной культуре России.

В целом за тридцатилетний пери-
од становления и развития СНГ меж-
культурный диалог, безусловно, под-
твердил свою важную роль в деле 
распространения общих культурных 
и гуманистических ценностей на про-
странстве Содружества.

Считаю данное направление важ-
нейшей основой духовного единства 
СНГ, «золотым мостом», прочно связы-
вающим наши страны и народы.

В последнее время в Республике Ка-
захстан открылись филиалы ряда рос-
сийских вузов (в том числе МИФИ и РГУ 
нефти и газа имени Губкина). Каковы 
дальнейшие планы в этой области 
у двух стран, может быть, по расшире-
нию сотрудничества в области средне-
го, профессионального и начального 
образования?

На сегодня в России обучаются свы-
ше 60 тыс. казахстанских студентов — 
больше, чем в какой-либо другой стране.

Это свидетельствует о востребо-
ванности и высоком образовательном 
потенциале российских вузов. Выбор 
в их пользу обусловлен территориаль-
ной близостью, отсутствием языково-
го барьера, финансовой доступностью, 
квалифицированным преподаватель-
ским составом, престижностью и из-
вестностью многих вузов ещё с совет-
ских времён.

В Казахстане проводится работа 
по открытию филиалов ведущих зару-
бежных высших учебных заведений 
технического профиля. В 2023 году Ка-
захстан ратифицировал Соглаше-
ние о создании и функционировании 
на паритетной основе филиалов ор-
ганизаций высшего и послевузовско-
го образования, заключённое между 
правительствами Казахстана и России.

Результатом данной работы ста-
ло открытие филиала МИФИ на базе 
КазНУ имени аль-Фараби и филиала РГУ 
им. И.М. Губкина на базе Атырауского 
университета нефти и газа им. С. Утеба-
ева. В 2024 году также планируется от-
крытие филиала РХТУ им. Д.И. Менде-
леева на базе Таразского регионального 
университета им. М.Х. Дулати.

Учитывая историческую и культур-
ную общность наших народов, есть обо-
юдная заинтересованность в расшире-
нии сотрудничества в области среднего 
образования. Ведутся переговоры о соз-
дании в южных регионах Казахстана со-
вместных казахстанско-российских об-
щеобразовательных организаций.

В то же время мы заинтересованы 
в открытии соответствующих школ 
в приграничных с Казахстаном россий-
ских регионах, где проживает большое 
число наших соотечественников.

В настоящее время Казахстан предсе-
дательствует в Шанхайской организа-
ции сотрудничества. Как складывается 
взаимодействие между нашими стра-

нами в рамках этой организации? Ка-
кие области деятельности в ШОС при-
оритетны для Астаны?

Начну с того, что Казахстан явля-
ется соучредителем Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества. Для нас 
ШОС — это один из приоритетов в раз-
витии многостороннего регионально-
го диалога.

За более чем 20 лет успешного функ-
ционирования объединение стало ав-
торитетной многосторонней площад-
кой с широкой повесткой дня. Сегодня 
ШОС с её колоссальным политическим, 
экономическим, человеческим и куль-
турным потенциалом по праву мож-
но назвать гарантом обеспечения ре-
гиональной безопасности, обширным 
пространством взаимовыгодного эко-
номического сотрудничества и надёж-
ным проводником укрепления куль-
турных связей.

Собственно, об этом я говорил 
в своём выступлении на прошед-
шем в июле этого года саммите ШОС. 
На наш взгляд, в текущих непростых 
геополитических и геоэкономиче-
ских реалиях первостепенное внима-
ние следует уделять укреплению не-
зыблемых основ «шанхайского духа», 
характеризующегося доверием, вза-
имной выгодой, равенством, уважени-
ем многообразия культур и стремлени-
ем к совместному развитию.

В этом плане для Казахстана пред-
седательство в ШОС является большой 
честью и одновременно огромной от-
ветственностью. Будучи председате-
лем в ШОС, мы преследуем главную 
цель — продвинуть взаимодействие 
в организации на ещё более высокий 
уровень и обеспечить дальнейшую эф-
фективность её работы.

Исходя из этого приоритетами ка-
захстанского председательства были 
объявлены обеспечение региональной 
безопасности и стабильности, насыще-
ние многостороннего сотрудничества 
реальным торгово-инвестиционным 
и культурно-гуманитарным содержа-
нием.

Хочу отметить, что позиции наших 
стран по большинству текущих вопро-
сов и перспектив дальнейшего разви-
тия ШОС созвучны. Это, безусловно, 
важный показатель продуктивности 
сложившихся партнёрских отношений.

Мы едины в вопросах противо-
действия новым вызовам и угрозам, 
укрепления многостороннего эконо-
мического диалога и гуманитарных 
контактов.

Россия играет активную роль в про-
движении инициированных Казахста-
ном переговоров по созданию Центра 
информационной безопасности ШОС, 
поддержано наше предложение объ-
явить Алматы туристической и куль-
турной столицей ШОС, а 2024 год — Го-
дом экологии в ШОС.

Наши страны объединили усилия 
в работе над дальнейшим совершен-
ствованием деятельности ШОС и её ос-
новных органов, а также в подготовке 
стратегических документов органи-
зации на среднесрочную перспективу 
в сферах энергетики, экономики, пра-
воохранительной деятельности и эко-
логии.

Возлагаю большие на деж ды 
на успешное казахстанско-россий-
ское взаимодействие, которое, вне 
всякого сомнения, отразится на успе-
хе главного мероприятия — саммита 
ШОС в июле 2024 года.

Для этого предстоит совместно про-
вести большую и целенаправленную 
работу. Убеждён, наша приверженность 
«шанхайскому духу» и взаимная под-
держка будут и далее способствовать 
сплочению и выработке единых подхо-
дов в вопросах развития ШОС.

Мы живём в турбулентное время. Про-
исходит неизбежный переход от одно-
полярного мира к многополярному. Ме-
няются устои мировой экономической 
системы. Каково ваше видение буду-
щего?

Как мы видим, формирование архи-
тектуры современного многополярно-
го мира идёт чрезвычайно болезненно. 
И на фоне конфликтов, происходящих 
в самых разных точках планеты, санк-
ционного противостояния, торговых 
войн довольно сложно оставаться оп-
тимистом.

Однако я верю, что благоразумие 
и кооперация возобладают над блоко-
вым мышлением и эгоизмом. Так было 
не раз в мировой истории. В конечном 
счёте глобальное сообщество придёт 
к состоянию «долгосрочного устойчи-
вого мира». Для его достижения, оче-
видно, требуется выполнение двух ус-
ловий — это готовность к взаимным 
уступкам и строгая приверженность 
нормам международного права. Вто-

рой пункт — один из лейтмотивов ка-
захстанской внешней политики.

Я твёрдо убежден, что любые про-
тиворечия необходимо решать соглас-
но нормам и принципам Устава ООН. 
Этот документ был принят мировым 
сообществом после самой кровопро-
литной войны в истории человечества. 
Во избежание повторения таких траге-
дий были приняты единые, однознач-
но трактуемые правила игры на меж-
дународной арене. Это была большая 
победа принципов гуманизма и чело-
веколюбия. Лучшего рецепта преодоле-
ния конфликтов мир пока не придумал.

Все страны равны вне зависимости 
от их размера, мощи и экономическо-
го потенциала. Международное право 
подлежит равному и универсальному 
применению без двойных стандартов.

Поэтому я считаю, что, как только 
неукоснительное следование нормам 
международного права возобладает 
над эмоциями, мир вернётся в состо-
яние устойчивого равновесия. И эта 
формула актуальна как для политиче-
ских систем, так и для разрешения со-
временных экономических, экологиче-
ских и гуманитарных проблем.

Сегодня мы находимся в услови-
ях серьёзного обострения междуна-
родной ситуации, где на первый план 
вышли методы политического давле-
ния, торговые и санкционные войны, 
что ведёт к полноформатному кризи-
су системы международной торговли.

Мы являемся свидетелями беспре-
цедентной геополитической фрагмен-
тации и социально-экономической 
поляризации. Происходит трансфор-
мация политики и экономики на гло-
бальном и региональном уровнях. Всё 
это вызывает обеспокоенность по по-
воду безопасного существования го-
сударств и континентов.

Для создания гармоничной миро-
вой экономики страны глобально-
го Юга и глобального Севера должны 
прийти к общему знаменателю на ос-
нове принципов взаимного доверия, 
уважения интересов, а также много-
стороннего сотрудничества.

Центральную роль в этом сложном 
процессе должна играть ООН. В насто-
ящее время она остаётся единствен-
ной безальтернативной глобальной 
организацией, объединяющей всё че-
ловечество.

При этом следует признать, что ра-
стущая блоковость и геополитическая 
фрагментация подрывают единство 
и верховенство мандата ООН.

Растёт критика в адрес организации, 
и связана она с необходимостью прове-
дения внутренних реформ. Многочис-
ленные кризисные явления в различ-
ных уголках нашей планеты обнажили 
уязвимость ООН в их урегулировании.

Полагаю, что настало время сде-
лать ООН основным проводником 
в обеспечении глобальной безопас-
ности, способным противостоять вы-
зовам XXI века и эффективно решать 
проблемы современности.

Многие институты организации 
были созданы в годы холодной войны 
и отражают реалии и методы работы 
ушедшей в небытие исторической эпо-
хи. Всё отчётливее проявляется необ-
ходимость реформирования Совета 
Безопасности за счёт расширения его 
состава.

Малые и средние страны историче-
ски несли ответственность за междуна-
родную стабильность, создавая мосты 
между великими державами. Важно, 
чтобы голоса таких государств в рам-
ках Совета Безопасности звучали всё 
более весомо и играли значимую роль 
в обеспечении мира и безопасности.

Напомню, что на последних сам-
митах ШОС и БРИКС мною была пред-
ложена Инициатива о мировом един-
стве за справедливый мир и согласие. 
Она нацелена на достижение эффек-
тивного прогресса в обеспечении гло-
бальной безопасности и стабильности, 
построении демократического и ра-
ционального политического и эконо-
мического международного порядка.

Кардинальный пересмотр стерео-
типов в пользу сотрудничества позво-
лит восстановить доверие, укрепить 
реализацию существующих междуна-
родных обязательств, а также вырабо-
тать конкретные меры для содействия 
глобальному устойчивому развитию 
и решения актуальных проблем миро-
вой политики.

Твёрдо убеждён, что на современ-
ном этапе только конструктивный диа-
лог и коллективные усилия государств, 
высокопрофессиональная диплома-
тия могут восстановить стабильность 
в мире, привести к построению спра-
ведливой системы международных от-
ношений на основе Устава ООН на бла-
го всего человечества.

Интервью
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Группировки риска
ХАМАС и «Хезболлу» не признают террористическими

Семён Бойков

Вопрос о признании «Хезболлы» 
и ХАМАС террористическими орга-

низациями не рассматривается в Совбе-
зе ООН, сообщил «Известиям» первый 
заместитель постоянного представите-
ля РФ при организации Дмитрий Полян-
ский. Ранее с призывом к России при-
знать членов ХАМАС террористами 
обратился Израиль. По словам Полян-
ского, ХАМАС неотделим от палестин-
ского национально-освободительного 
движения, а «Хезболла» — влиятельная 
политическая сила в Ливане. О том, кто 
признаёт ХАМАС и «Хезболлу» террори-
стическими организациями и как разви-
вается ситуация в секторе Газа, — в ма-
териале «Известий».

Вооружённый конфликт между Из-
раилем и ХАМАС длится уже месяц, 
однако до сих пор сложно говорить 
о каком-либо дипломатическом уре-
гулировании. Международное сооб-
щество пытается найти способ пре-
кращения огня. 2 ноября госсекретарь 
США Энтони Блинкен отправился 
в очередное ближневосточное турне, 
в рамках которого посетил Израиль, 
Иорданию и Турцию. На встрече с пре-
мьер-министром Израиля Биньями-
ном Нетаньяху он попытался убедить 
его взять «гуманитарную паузу» в во-
йне для помощи гражданскому насе-
лению, но это предложение было от-
вергнуто.

Ищут мирное решение и в Органи-
зации Объединённых Наций. Ожи-
дается, что 9 ноября состоится оче-
редное заседание Совбеза ООН, 
на котором, в частности, обсудят 
гуманитарную катастрофу в секто-
ре Газа. К слову, Россия дважды про-
двигала резолюции по прекращению 
огня, однако обе они были заблоки-
рованы США. Среди претензий аме-
риканской стороны значилось якобы 
недостаточное осуждение «террори-

стического нападения» ХАМАС на Из-
раиль. Однако, как сообщил «Извести-
ям» первый заместитель постоянного 
представителя РФ при ООН Дмитрий 
Полянский, СБ не станет ставить 
на повестку дня вопрос о признании 
ХАМАС и поддерживающей его «Хез-
боллы» террористическими органи-
зациями.

— Такие инициативы не рассма-
триваются. ХАМАС неотделим от па-
лестинского национально-освобо-
дительного движения, «Хезболла» 
является влиятельной ливанской по-
литической силой, нравится это ко-
му-либо или нет, — заявил Полянский.

ХАМАС признан террористиче-
ской организацией Израилем, Сое-
динёнными Штатами, Евросоюзом, 
Германией, Францией, Австралией 
и большинством стран Запада. Что 
касается ливанского шиитского дви-
жения «Хезболла», его признают тер-
рористическим Израиль, США, Ве-
ликобритания, Германия, Канада, 
Нидерланды, Австралия. Евросо-
юз с 2013 года признаёт террористи-
ческим военное крыло организации, 
Египет — с 2015-го. Членов «Хезболлы» 
считают террористами также в Совете 

сотрудничества арабских государств 
Персидского залива, в который входят 
Бахрейн, Катар, Кувейт, ОАЭ, Оман, Са-
удовская Аравия.

Россия же не признаёт террори-
стическими ни ХАМАС, ни «Хезбол-
лу». Более того, РФ сохраняет с ними 
политические контакты. В 2021-м стало 
известно о встрече председателя по-
литического крыла «Хезболлы» и гла-
вы МИД РФ Сергея Лаврова. А в конце 
октября этого года в Москву на пере-
говоры приезжала делегация ХАМАС. 
Связи с ХАМАС Россия объясняет не-
обходимостью продолжать контак-
ты со всеми сторонами палестино-из-
раильского конфликта. Однако такой 
подход не по вкусу как Западу, так и Из-
раилю, который не раз призывал РФ 
признать членов ХАМАС террориста-
ми. «Вы знаете, что Европа призна-
ла их террористами и другие страны. 
Если Россия тоже это признает, это бу-
дет очень хорошо», — заявил, к приме-
ру, недавно посол Израиля в Москве 
Александр Бен Цви.

— От представителей России тре-
буют признания ХАМАС террористи-
ческой организацией. Во-первых, нет 
никакого международного признания 
ХАМАС террористической организа-
цией, таковой её внесли в националь-
ные списки США, страны ЕС, Канада, 
Япония, список практически исчерпы-
вающий. Но в списке террористиче-
ских организаций ООН ХАМАС не на-
ходится, — сказал посол РФ в Израиле 
Анатолий Викторов.

К слову, Израиль давно призывает 
признать палестинскую группиров-
ку террористической организацией 
на уровне ООН. Так, ещё в 2019 году 
постпред страны в организации Дани 
Данон заявил: Совбез «должен осудить 
ХАМАС и его террор против Израиля 
и безоговорочно признать ХАМАС 
террористической организацией». 
А на днях представитель Израиля Ги-

лад Эрдан во время заседания по Ближ-
нему Востоку надел жёлтую звезду, по-
добную той, что носили евреи в период 
холокоста. Тем самым дипломат срав-
нил ХАМАС с нацистами и заявил, что 
будет носить её до тех пор, пока Со-
вбез не осудит действия палестин-
ской группировки.

Чтобы та или иная группировка по-
пала в список террористических орга-
низаций на уровне СБ ООН, как, напри-
мер, «Аль-Каида», ИГИЛ, «Боко харам» 
(запрещены в РФ), «Талибан», необ-
ходимо, чтобы за это проголосовало 
большинство членов Совбеза и своё 
вето не наложили постоянные чле-
ны СБ — Россия, США, Китай, Фран-
ция и Великобритания. Бывший заме-
ститель Генерального секретаря ООН 
и экс-замглавы МИД России Сергей Ор-
джоникидзе считает такой исход ма-
ловероятным из-за позиции Москвы 
и Пекина.

— В рамках Совбеза резолюция 
о включении ХАМАС и «Хезболлы» 
вряд ли будет принята, посколь-
ку против этого выступают Россия 
и Китай. В Генеральной Ассамблее та-
кое предложение тоже, скорее всего, 
не пройдёт — это не поддержат стра-
ны глобального Юга. Именно поэто-
му данная инициатива не выносится 
на рассмотрение, — заявил «Извести-
ям» Орджоникидзе. — В разгар нынеш-
него конфликта любое предложение, 
которое давало бы радикальные ха-
рактеристики той или иной сторо-
не, вряд ли поспособствует прекра-
щению огня.

Путин поручил продолжить работу 
над законом о технологической политике

З аконопроект о технологической политике находится в высокой ста-
дии подготовки, сообщил первый вице-премьер РФ Андрей Белоусов 

на встрече с Владимиром Путиным 7 ноября. Глава государства поручил 
продолжать работу над документом. По сути, речь идёт о реализации тех-
нологического суверенитета страны.

  Главной темой встречи стало обсуждение готовящегося законопро-
екта о технологической политике, который закрепляет основные идеи 
Концепции технологического развития. «Надо сказать, что закон уни-
кальный, у нас такого закона до сих пор не было, есть понятные причины. 
По сути дела, это закон о реализации технологического суверенитета», — 
сказал Андрей Белоусов.

  Он обратил внимание на несколько новелл, которые закрепляются 
этим документом. Во-первых, это так называемые проекты технологиче-
ского суверенитета. Речь идёт о крупнейших проектах (больше 10 млрд 
рублей инвестиций), «которые нацелены на создание конкретной про-
дуктовой линейки». Примерами таких проектов можно назвать стан-
костроение, микроэлектронику, беспилотные авиационные системы, 
дизелестроение, отдельные виды химии, медицинскую технику, фарма-
цевтику.

  Кроме того, по словам Андрея Белоусова, чётко прописывается статус 
головного исполнителя проекта. «У нас есть опыт гособоронзаказа с го-
ловными исполнителями, он вполне себя оправдывает, как показывают 
последние события. И здесь реализована та же самая схема: может быть 
один головной исполнитель или несколько, но это должны быть чётко за-
фиксированные компании, обычно частные компании, которые заклю-
чают с носителями долгосрочного спроса долгосрочные контракты», — 
подчеркнул Андрей Белоусов.

  Законопроект также создаёт «прочную правовую базу» развития ма-
лых технологических компаний. По словам первого вице-премьера, само 
понятие «малая технологическая компания» было введено в правовую 
практику весной этого года. Проект о технологической политике опре-
деляет суть этих компаний, их критерии, механизмы их отбора.

  Законопроект о технологической политике находится в высокой ста-
дии подготовки, уточнил Андрей Белоусов. «Очень важно. Я прошу вас, 
продолжайте этим заниматься, с тем чтобы он у нас не ушёл куда-нибудь 
“вправо”», — сказал на встрече Владимир Путин.

Обереговая линия
ВС РФ сдерживают противника на Днепре

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Вооружённые формирования Укра-
ины не прекращают попытки фор-

сировать Днепр. Противнику ценой 
больших потерь удалось занять часть 
домов в посёлке Крынки на правом бе-
регу реки. Сейчас боевики заблокиро-
ваны в населённом пункте и не могут 
подтянуть дополнительные резервы. 
По данным Минобороны РФ, толь-
ко на херсонском направлении 7 ноя-
бря противник потерял до 130 человек 
и три автомобиля. Эксперты считают, 
что в районе Крынок сложилась непро-
стая ситуация, но в ближайшее время 
надо ждать нашей контратаки.

�� БОИ В РАЙОНЕ КРЫНОК

На херсонском направлении предот-
вращено пять попыток высадки про-
тивника на левом берегу Днепра, сооб-
щили 7 ноября в Минобороны России.

— В результате боевых действий су-
точные потери противника составили 
до 130 военнослужащих убитыми и ра-
неными, а также три автомобиля, — за-
явил официальный представитель во-
енного ведомства генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

Кроме того, в ходе контрбатарей-
ной борьбы поражены артиллерийская 
система M777, гаубица Д-20 и три ору-
дия Д-30.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, бои в районе 
Крынок шли не один день. Украинские 
подразделения переправились ещё не-
сколько дней назад и пытались атако-
вать посёлок. Но были оттуда выби-
ты. За выходные ВФУ накопили силы 
в лесном массиве на берегу реки, по-
яснили собеседники издания. Россий-
ские войска наносили удары по местам 
сосредоточения, но без особых успе-
хов. Утром 6 ноября ВФУ пошли в ата-
ку на посёлок и смогли занять часть 
домов и выйти к прибрежной дороге. 
Но сейчас они заблокированы и пока 
не могут подтянуть дополнительные 
резервы.

В ночь на 7 ноября по местам сосре-
доточения ВФУ на противоположном 
берегу Днепра было нанесено несколь-
ко ракетных и авиационных ударов. 
Но полностью изолировать украин-
ские части в посёлке пока не удалось, 
сообщили собеседники «Известий».

Украина настойчиво, не считаясь 
с потерями, пытается перебраться 
на левый берег Днепра и создать там 
плацдарм, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Владислав Шурыгин.

— У них это получается, и они про-
двигаются — это говорит о проблемах, 
а также о том, что направление надо 
оценивать как опасное, — объяснил 
он. — Я не готов давать советы, но оче-

видно, что здесь вооружённые форми-
рования Украины идут вперёд. Будем 
ждать реакции наших сил.

�� «ПРАВДА НА СТОРОНЕ 
РОССИИ»

Министр обороны России Сергей Шой-
гу провёл переговоры с главнокоман-
дующим армией Никарагуа Хулио 
Авилесом Кастильо и обсудил перспек-
тивные проекты в военно-технической 
области, сообщили 7 ноября в Мини-
стерстве обороны.

В ходе встречи Шойгу заявил о рав-
ноправном сотрудничестве между 
странами в разных сферах, включая 
оборону. Также он отметил, что пози-
ции России и Никарагуа в вопросах 
глобальной и региональной безопас-
ности едины.

— Мы отвергаем диктат и политиче-
ское давление, которые распростра-
няются в мире в результате перехода 
западных государств во главе с Со-
единёнными Штатами от диплома-
тии к шантажу и угрозам. С Никара-
гуа и другими единомышленниками 
будем этому противодействовать, об-
ращать внимание на недопустимость 
подобного поведения, — сказал Сер-
гей Шойгу.

Хулио Авилес Кастильо заявил, что 
Киев ведёт борьбу с Москвой от лица 
НАТО и пытается дестабилизиро-

вать ситуацию в России. А также ука-
зал на то, что США и их союзники ока-
зывают деструктивное воздействие 
на страны, которые располагаются ря-
дом с Россией и близко к Китаю.

— Правда на стороне России. Пото-
му что безопасность России действи-
тельно находилась под угрозой и на-
род на юго-востоке Украины регулярно 
подвергался нападениям, — отметил 
главнокомандующий армией Ника-
рагуа.

Кроме того, Сергей Шойгу провёл 
переговоры с коллегой из Буркина-Фа-
со бригадным генералом Кассумом Ку-
либали.

— Российско-буркинийские отноше-
ния основаны исключительно на прин-
ципах взаимного уважения и учёта ин-
тересов друг друга, и в последние годы 
они приобрели позитивную динами-
ку, — сказал Сергей Шойгу.

В ходе встречи обсуждались вопро-
сы двустороннего военного сотруд-
ничества. Руководители военных ве-
домств договорились об укреплении 
связей в области обороны.

�� НА РУБЕЖАХ

Российские войска в течение суток 
продолжали успешно отбивать атаки 
ВФУ на донецком и краснолиманском 
направлениях, сообщили в Миноборо-
ны РФ 7 ноября.

На донецком направлении подраз-
деления Южной группировки войск 
отразили семь атак и нанесли пораже-
ние личному составу и технике про-
тивника в районах Раздоловки, Минь-
ковки и Клещеевки в ДНР.

На краснолиманском направле-
нии подразделения группировки во-
йск «Центр» отбили атаку противни-
ка в районе Червоной Дибровы в ЛНР.

На купянском направлении подраз-
деления Западной группировки нанесли 
поражение скоплениям войск и техники 
двух бригад ВФУ в районах Синьковки 
и Тимковки Харьковской области.

На южно-донецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» нанесли огневое поражение 
личному составу и технике двух бри-
гад ВФУ в районах Угледара и Старо-
майорского в ДНР.

На запорожском направлении рос-
сийская группировка войск нанесла 
поражение войскам и технике трёх 
бригад ВФУ в районах Работино, Ма-
лой Токмачки и Степового.

Новости

Имперское перенапряжение

Константин Суховерхов

Американист

Вот уже месяц американская законо-
дательная и исполнительная власть 

находится в конфронтации по вопросу 
выделения финансов Украине, Израилю 
и Тайваню. Джо Байден предложил за-
конопроект, который включал бы в себя 
выделение денежных средств для по-
мощи одновременно всем вышеука-
занным государствам, а также на укре-
пление американской южной границы 
(Украине — $61,4 млрд, на усиление без-
опасности Израиля — $14,3 млрд). Одна-
ко несогласие республиканцев (особен-
но правого их крыла) в Конгрессе США 
рассматривать выделение дополнитель-
ного финансирования заставило прези-
дентский проект забуксовать.

Республиканцы требуют разде-
ления финансовой помощи: то есть 
чтобы она осуществлялась отдельно 
Украине и Израилю. Они также наста-
ивают на том, чтобы финансовая по-
мощь Киеву проходила аудит, а аме-
риканские парламентарии и народ 
знали, на что тратятся деньги из бюд-
жета США.

Впрочем, Джо Байден уже заявил, 
что наложит вето на республикан-
скую версию законопроекта, в слу-
чае если документ успешно прой-
дёт в палате представителей и сенате. 
Но в сенате демократы (у которых 
в нём большинство) уже сказали, что 
не намерены поддерживать отдель-
ный законопроект по дополнитель-
ному финансированию Украины без 
включения в него Израиля и Тайва-
ня. В связи с этим судьба формата вы-
деления финансовой помощи Киеву 
пока неясна. Хотя на прошлой неде-
ле было заявлено: США планируют 
объявить о пакете военной помощи 
Украине на $425 млн. Но в данном слу-
чае речь идёт о поддержке Киева, ко-
торая осуществляется благодаря ме-
ханизму PDA (Presidential Drawdown 
Authority). Он позволяет президенту 
США передавать запасы из федераль-
ной собственности госимущества без 
согласования с Конгрессом.

С Израилем ситуация несколь-
ко проще. Разногласий относитель-
но необходимости выделения до-
полнительных денежных средств 
еврейскому государству нет. Есть ус-
ловное партийное деление по под-
держке сторон палестино-израиль-
ского конфликта. Республиканцы 
больше поддерживают Израиль, 
а среди демократов есть те, кто вы-
ступает в защиту Палестины. Но это 
не отменяет их общего понимания 
необходимости помощи и сотрудни-

чества со своим главным союзником 
на Ближнем Востоке.

США ежегодно выделяют Израи-
лю около $3 млрд. С 2019-го эта сум-
ма выросла почти до $4 млрд в год. Это 
связано с тем, что сотрудничество 
с Израилем приносит пользу амери-
канскому военно-промышленному 
комплексу. Совместные научные ис-
следования и разработки позволяют 
развивать собственные вооружения. 
Дополнительная финансовая помощь 
Израилю будет выделена, но её сей-
час стараются связать с выделением 
помощи Украине. К слову, 3 ноября па-
лата представителей Конгресса США 
уже приняла законопроект о помощи 
отдельно Израилю на $14,3 млрд. Од-
нако лидер демократического боль-
шинства в сенате Чак Шумер под-
черкнул, что не планирует выносить 
законопроект на голосование.

Что же касается Тайбэя, несмо-
тря на официальное следование США 
политике одного Китая, Вашингтон 
рассматривает Тайвань как элемент 
противостояния Пекину. Основные 
причины: развитость производств 
высокотехнологического оборудо-
вания и нежелание «отдать» его Пе-
кину, а также возможность оказы-
вать военно-политическое давление 
на КНР. Более того, не стоит забывать, 
что для США, согласно их стратегии 
национальной безопасности, основ-
ными угрозами безопасности счи-
таются Китай и Россия. При этом Пе-
кин рассматривается американским 
истеблишментом как более опасный 
в стратегическом плане вызов. Китай 
представляет угрозу политическим, 
экономическим, технологическим 
и военным интересам Вашингтона. 
Необходимость американских финан-
совых вложений в Тайбэй также вряд 
ли будет спорным моментом на аме-
риканском Капитолийском холме.

Но возникает вопрос, могут ли во-
обще США позволить себе финансо-
вую и более широкую вовлечённость 
одновременно в конфликт в Евро-
пе, на Ближнем Востоке и теоретиче-
ский конфликт в Тихоокеанском ре-
гионе? Не будет ли это своего рода 
имперским перенапряжением? В слу-
чае с США сегодня скорее нет, чем да. 
Недавно американский президент 
в интервью заявил: «США — самая мо-
гущественная страна за всю исто-
рию человечества. Мы можем поза-
ботиться об обеих странах и при этом 
поддерживать нашу обороноспособ-
ность на международной арене».

Первая половина цитаты истинна 
в первую очередь для американского 
избирателя. Или должна быть истин-
ной. Что касается второй части ци-
таты, то здесь Джо Байден прав. Аме-
риканский Конгресс так или иначе 
изыщет средства для дополнитель-
ной финансовой помощи и Украи-
не, и Израилю, и на остальные задачи 
и цели. Это лишь вопрос внутрен-
них компромиссов и уступок между 
исполнительной и законодательной 
властью. Но нельзя не отметить, что 
события на Украине и Ближнем Вос-
токе распыляют ресурсы и средства 
Вашингтона для решения своих дру-
гих насущных внутри- и внешнепо-
литических задач.

МНЕНИЕ
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« СВЯЗИ С ХАМАС 
РОССИЯ ОБЪЯС-
НЯЕТ НЕОБХО-

ДИМОСТЬЮ ПРОДОЛЖАТЬ 
КОНТАКТЫ СО ВСЕМИ СТО-
РОНАМИ ПАЛЕСТИНО-ИЗ-
РАИЛЬСКОГО КОНФЛИКТА. 
ОДНАКО ТАКОЙ ПОДХОД 
НЕ ПО ВКУСУ КАК ЗАПАДУ, 
ТАК И ИЗРАИЛЮ
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Пред гранью разумного

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Р егулированию искусственного ин-
теллекта (ИИ) быть! Но это неточ-

но. Точно одно: ЦБ, как и обещал, опу-
бликовал доклад для общественных 
обсуждений, уже в названии которо-
го предпочёл избежать упоминания 
о регулировании. Озаглавлен доку-
мент нейтрально — «Применение ис-
кусственного интеллекта на финансо-
вом рынке». И это не просто так. Сам 
тон документа свидетельствует о том, 
что к регламентированию использова-
ния ИИ на финрынке ЦБ намерен под-
ходить без нахрапа, на мягких, как это 
принято говорить, лапках.

Регулирование ИИ стало одной 
из важнейших тем, которая обсужда-
лась 1 сентября на конференции, по-
свящённой десятилетию мегарегуля-
тора. Скажу больше — именно тогда 
прозвучало заявление о такой пер-
спективе впервые громко и звонко. 
Уже на пленарной сессии всех заин-
триговал Сергей Швецов, в прош-
лом первый зампред ЦБ, а ныне глава 
набсовета Мосбиржи. Он заявил, что 
на ближайшие десять лет Центробанк 
ждёт вызов в виде нового регулирова-
ния. Но распространяться, о чём идёт 
речь, не стал.

Это открылось уже на другой сес-
сии, где Сергей Швецов в свойствен-
ной ему яркой манере отметил: если 
сейчас не обеспокоиться выстраива-
нием механизмов взаимодействия 
с ИИ, то в следующие десять лет будем 
беспокоиться о том, насколько управ-
ляем он «и не превратит ли восстание 
машин нас в подопытных кроликов».

Гипербола, конечно. Но давайте 
представим на секунду, что концеп-
ция суперсильного ИИ, который пре-
взойдёт человеческий разум, не плод 
футуристических фантазий, а пер-
спективная реальность. Если пред-
ставишь, то осознаешь, что начинать 
это ему не позволять нужно уже сей-
час. Впрочем, многие эксперты давно 
выступают с алармистскими настрое-
ниями, что момент уже упущен, а если 

это и не так, то нужно бежать контро-
лировать развитие ИИ в финсекто-
ре со скоростью света. Иначе не до-
гонишь. Ибо обучается машинным 
образом он быстрее, чем его достиже-
ния анализируются на предмет соот-
ветствия безопасности.

В Центробанке, кстати, не возража-
ли, что регулирование ИИ нужно. Ещё 
в сентябре на конференции первый 
зампред ЦБ Ольга Скоробогатова ска-
зала, что это одна из ключевых задач 
на обозримую перспективу. Правда, 
и торопиться в этом вопросе Центро-
банк не собирался. Она анонсировала: 
до конца этого года будет опублико-
ван доклад для общественного об-
суждения, затем пройдут обсуждения 
с участниками рынка и до конца 2024-
го ЦБ определится с подходами по ре-
гулированию.

Практически все развитые стра-
ны с подходом этим уже определи-
лись. В России интерес к этому вопро-
су возник несколько позже. Пожалуй, 
не ошибусь, если свяжу его с распро-
странением генеративного ИИ, ко-
торый позволяет создавать контент, 
идеи и прочее. Появление ChatGPT 
и его российских аналогов — GigaChat 
и YandexGPT — произвело в нашем со-
знании революцию в отношении ис-
кусственного интеллекта.

Он стал осязаем и понятен для ши-
рокой общественности, которая рань-
ше хотя и слышала об ИИ из каждо-
го утюга, но слабо представляла, что 
это за зверь. Проще говоря мемом 
из «ДМБ» — суслика никто не видел, 
но все знали, что он есть, генератив-
ный ИИ этого суслика материализовал. 
Как и риски, которые он несёт. Взять 
хотя бы тревожные предсказания, что 
он полностью заменит человека.

Это вряд ли, наверное. Но, как счи-
тают многие эксперты, в ближай-
шие годы именно генеративный ИИ 
станет одним из самых растущих на-
правлений. И финансовый сектор мо-
жет получить значительную выго-
ду от его использования прежде всего 
в развитии клиентских сервисов: чат-
боты и голосовые помощники, управ-
ление рисками и комплаенс.

Так, с развитием генеративного ИИ 
цифровые помощники, которые сей-
час зачастую кажутся нам несколько, 
мягко выражаясь, глуповатыми, смо-
гут трансформироваться настолько, 
что общение с ними будет таким же, 
как с живым человеком. И тут возни-
кает вопрос доверия клиентов, защи-
ты прав потребителей финуслуг, что 
неоднократно подчёркивается в до-
кладе ЦБ.

Или человеку откажут в кредите, 
поскольку искусственный интеллект 
соберёт искажённую информацию 

из открытых источников и создаст 
неправильный профиль. Отдельная 
история — системы распознавания 
лиц и голосов. Как они будут исполь-
зованы? А это уже вопрос безопасно-
сти. Как и передача и использование 
данных о человеке. Вопросов не про-
сто много, их тьмы и тьмы.

И Центробанку придётся разделить 
их на категории, в чьей компетенции 
они находятся, как должны контро-
лироваться. Так, некоторые момен-
ты, вероятно, должны регулировать-
ся государством — скажем, дипфейки, 
вопросы безопасности передачи дан-
ных и прочее. Есть то, что можно от-
нести к разряду этики и регулировать 
кодексами, что делается уже сейчас. 
Например, в США очень много и ча-
сто всплывает проблема дискримина-
ционности ИИ, когда при выдаче кре-
дитов он отсекает определённый вид 
людей, которые в его понимании отно-
сятся к категории риска.

Существует несколько подхо-
дов к регулированию ИИ на финрын-
ке. Как следует из доклада ЦБ, для 
себя он пока принял некую нейтраль-
ную форму. Если перевести с офици-
ального на русский понятный, то Цен-
тробанк планирует не мешать банкам 
самостоятельно внедрять новые тех-
нологии и развивать ИИ, но учиты-
вать при этом риски на основании 
своих подходов и моделей. При этом 
с учётом развития в том числе гене-
ративного искусственного интел-
лекта будет наблюдать за процессом, 
возникновением новых рисков, ана-
лизировать их и определяться уже 
с их регулированием.

В общем решили поспешать мед-
ленно. Но нет ли опасности в том, что 
так можно и опоздать? Шанс есть. 
Но есть и аргументы за эту позицию. 
Во-первых, любой плод должен со-
зреть, то есть на финрынке должна на-
копиться критическая масса исполь-

зования искусственного интеллекта, 
когда потребуется вмешательство ре-
гулятора. Если пережать на старте, 
то есть риск, что до финиша иннова-
ция не дотянет. Примером того может 
служить Евросоюз, где применяет-
ся ограничительный подход, который 
предусматривает регламенты и пря-
мые запреты. ИИ там зарегулирован 
до такой степени, что он перестал ак-
тивно развиваться.

Намного лучше обстоят дела 
в США и Китае, где применяется ги-
бридный подход, сочетающий раз-
личные формы — начиная с норм 
и регламентов и заканчивая саморе-
гулированием. При этом самое сво-
бодное регулирование выбрала Вели-
кобритания, что простимулировало 
развитие ИИ.

Во-вторых, сейчас многие специа-
листы говорят о необходимости соз-
дания международных стандартов 
регулирования искусственного ин-
теллекта, и некоторые страны пош-
ли по этому пути. Но, к сожалению, об-
щие правила могут работать в том 
случае, если их примут все участники 
на глобальном уровне. Пока в услови-
ях санкций для России в этом процес-
се довольно сложно принять участие.

Повторюсь, Центробанк избрал для 
себя путь наимягчайшего регулирова-
ния. Не приведёт ли это к тому, что че-
рез десять лет, как выразился Сергей 
Швецов, восстание машин превратит 
нас в подопытных кроликов? Не будет 
ли суперсильный интеллект искус-
ственного происхождения манипули-
ровать нами?

На мой взгляд, одним регулирова-
нием этого не решить. И естественный 
интеллект хорошо бы развивать. Ведь 
когда мы постоянно обращаемся к той 
же Алисе — «включи колонку», «как 
пройти в библиотеку?», «где находится 
Ботсвана?», «что такое ИИ?», не он ли 
нами управляет? Уже...

 

Насчитали до ста
A За тот же период значитель-

но повысилась и доля кре-
дитов с небольшим первоначальным 
взносом (до 20%). Сейчас это каждый 
второй заём на жильё (51%).

Динамика потребительского креди-
тования в 2023-м тоже оказалась высо-
кой: по итогам сентября портфель не-
обеспеченных ссуд увеличился на 15% 
к аналогичному месяцу предыдуще-
го года, отметили в регуляторе. Однако 
стандарты выдач улучшились. Как счи-
тают в ЦБ, в этом помогли макропру-
денциальные лимиты (ограничения 
выдачи рискованных займов клиен-
там с высоким показателем долговой 
нагрузки — ПДН). В третьем кварта-
ле заёмщикам с высоким ПДН выда-
валось лишь 25% ссуд (в конце 2022-го 
их было 36%).

«Известия» обратились в крупней-
шие банки с вопросом, отмечают ли 
там повышение спроса на ссуды и ви-
дят ли в связи с этим риски. Корпора-
тивный кредитный портфель Сбера 
по МСФО увеличился на 21,9% с на-
чала года и по итогам девяти месяцев 
составил 22,7 трлн рублей, рассказа-
ли в пресс-службе банка. Там уточни-
ли: розничный сегмент за тот же пери-
од вырос на 22,1%, превысив 15,2 трлн. 
При этом качество портфеля остаётся 
на стабильном уровне.

Кредитный портфель физлиц 
в крымском РНКБ (входит в группу 
ВТБ) с начала года увеличился на 22% 
и превысил 130 млрд рублей по итогам 
октября, сообщили в пресс-службе фи-
норганизаци. Там добавили: после по-
вышения ставок рост незначительно 
замедлился. Однако на фоне увеличе-

ния ключевой до 15% в конце октября 
и дальнейшей реакции банков клиен-
ты будут переходить на сберегатель-
ную модель поведения.

По данным Росстата, в 2022-м ВВП 
превысил 151 трлн рублей, согласно 
прогнозам Минэка, в этом году он вы-
растет на 2,8%. То есть общий объём 
кредитов населения и бизнеса соста-
вил около 67% ВВП.

Однако повод для беспокойства по-
явится, только если портфель одной 
группы заёмщиков превысит 80% ВВП, 
уверена ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
Сейчас же, например, сегмент бизне-
са (70 трлн) занимает лишь 45%. Это 
значит, что у предприятий достаточ-
но ресурсов для реализации их инве-
стиционных проектов. Кроме того, за-
ёмные средства, скорее всего, станут 
основой для роста экономики в этом 
и следующем годах, считает эксперт.

Основной причиной увеличения 
корпоративного кредитного портфе-
ля за прошедшие девять месяцев стало 
повышение спроса на ссуды со стороны 
малого и среднего бизнеса, в том числе 
по льготным программам, пояснила На-
талья Мильчакова. Крупный бизнес для 
привлечения финансирования прежде 
всего использует выпуск облигаций.

Экономика и бизнес
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Агрессивный таргетинг

Д ля устойчивого снижения инфляции в РФ и её закрепления на уровне 
таргета 4% потребуется поддержание ключевой на повышенном уров-

не в течение продолжительного времени. Об этом говорится в докладе ЦБ 
о денежно-кредитной политике. Рост цен начнёт постепенно замедлять-
ся весной 2024-го.

  Среднее значение ставки в следующем году будет находиться в диа-
пазоне 12,5–14,5%. Кроме того, Банк России ожидает умеренных темпов 
роста ВВП страны в 2024–2025 годах — они составят 2,8 и 2,7% соответ-
ственно.

  Волатильность курса рубля снизилась к концу октября, отметил ре-
гулятор. На это повлияли разворот в динамике торгового баланса и по-
вышение ключевой ставки. Стабилизирующее воздействие оказали 
меры по обязательной продаже валютной выручки экспортёрами, а так-
же снижение сезонного спроса на валюту из-за окончания сезона отпу-
сков.

  Инфляционное давление значительно усилилось в третьем квартале 
2023 года: в сентябре годовой рост цен составил 6%. При этом, если смо-
треть за последние 12 месяцев, показатель составляет 12,1% — это мак-
симум с 2015 года. Основная причина — рост спроса, который превышает 
докризисный уровень, при недостаточном предложении. Ценовые ожи-
дания предприятий также выросли и сейчас находятся вблизи макси-
мальных значений за последние несколько лет.

  Также в докладе отмечается, что после снижения субсидии для бан-
ков по льготным ипотекам на 0,5 п.п. ставки по этим программам вырос-
ли. Тем не менее по итогам третьего квартала месячные выдачи жилищ-
ных кредитов обновили исторический максимум. Однако в 2024 году 
рост рынка ипотеки может замедлиться до 5–10%.

  Выдачи корпоративных займов к концу сентября увеличились 
на 20,8% по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года, 
а портфель розничных кредитов — на 23%. Это объясняется ожиданием 
повышения ставок.

  Регулятор видит существенные риски ускорения цен на среднесроч-
ном горизонте из-за сохранения инфляционных ожиданий бизнеса и на-
селения на повышенных уровнях. Помимо того, давление на цены могут 
усилить перегрев на рынке труда, смягчение бюджетной политики, вли-
яние геополитических факторов на условия внешней торговли и ухуд-
шение перспектив роста мировой экономики. ЦБ при этом считает, что 
сдержать инфляцию получится за счёт снижения внутреннего спроса.
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Рок изобилия
Россияне тратят на гаджеты всё больше 
заёмных денег

Валерий Кодачигов, Евгений Грачев

П родажи электроники в кредит в Рос-
сии переживают бум — за год они 

выросли на 70–80%, рассказали опро-
шенные «Известиями» участники рынка. 
У некоторых ритейлеров на такие про-
дажи приходится уже около трети обо-
рота. Из-за роста курса доллара многие 
покупатели стремятся приобрести по-
нравившуюся вещь на заёмные средства, 
полагая, что даже с учётом процентов 
покупка обойдётся дешевле, чем отло-
женная на потом, объясняют эксперты. 
Динамика объясняется также и ростом 
доступности кредитных продуктов и ши-
роким ассортиментом товаров благода-
ря поставкам по параллельному импорту.

Россияне всё чаще покупают элек-
тронику на заёмные деньги, рассказа-
ли опрошенные «Известиями» ритейле-
ры и операторы.

— Спрос на кредиты только растёт. Так, 
если в октябре 2022-го доля этого оборо-
та в нашей розничной сети составляла 
21,4%, то в октябре текущего года она до-
стигла уже 34,5%, — отметил представи-
тель МТС. То есть треть продаж товаров 
в рознице оператора (в денежном выра-
жении) осуществляется в кредит.

В октябре этого года по сравнению 
с аналогичным периодом 2022-го объ-
ём кредитования в рознице «МегаФо-
на» увеличился почти на 70%, утверж-
дает его представитель.

Объём таких продаж «М.Видео — Эль-
дорадо» в третьем квартале 2023 года 
вырос на 80%, сообщил представитель 
объединённого ритейлера. При этом, 
несмотря на рост ключевой ставки, со-
хранился высокий уровень одобрения 
кредитов (при офлайн-займе это при-
мерно 80%, при онлайн-займе — около 
60%), сказал он.

В restore: «Известиям» заявили о не-
большом приросте продаж за заёмные 
средства в третьем квартале по сравне-
нию с предыдущим.

— В октябре текущего года количе-
ство заявок на целевые кредиты в По-
чта банке в сегменте электроники вы-
росло на 20% по сравнению с сентябрём 
и на столько же по сравнению с августом, 
а по отношению к октябрю прошло-
го года рост составил 30%, — рассказал 
«Известиям» вице-президент, директор 
по развитию партнёрской сети кредит-
ной организации Андрей Павлов.

По его словам, интерес растёт из-за до-
ступности кредитных продуктов, а так-
же колебания валютных курсов, которое 
приводит к активизации отложенного 
спроса на крупные покупки. Кроме того, 
он отметил и влияние сезонных событий — 
это начало учебного года, отпуска и рас-
продажи летних товаров. Эксперт пола-
гает, что активный интерес на целевые 
кредиты сохранится до конца года вви-
ду массовых распродаж, например «чёр-
ной пятницы» и новогодних праздников.

В МТС рост спроса на кредиты связы-
вают с расширением ассортимента, уве-
личением доли таких одобренных зая-
вок, а также с запуском новых заёмных 
инструментов.

Но такой оптимизм разделяют не все 
участники рынка. Рост ставки ЦБ, начав-
шийся летом, может, напротив, привести 
к снижению спроса на кредитные про-
дукты, не исключает источник, близкий 
к одному из дистрибьюторов. По его сло-
вам, опыт показывает: когда растёт став-
ка и, следовательно, стоимость заёмных 
денег, значительная часть покупателей 
предпочитают копить средства, необ-
ходимые для покупки, а не занимать их.

Рост объёмов кредитования сопро-
вождается увеличением продаж смарт-
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Блок-сигнал
Иностранные банки отказали в платежах половине 
российских МСП

Мария Колобова, Милана Гаджиева

З а последние полгода половина рос-
сийских МСП столкнулась с отказом 

иностранного банка в проведении пла-
тежа. В 2022-м таких было только 35%, 
говорится в исследовании ПСБ и «Опо-
ры России» (есть у «Известий»). Также 
компаниям задерживают операции, 
требуют дополнительные документы 
или ставят заградительные комиссии. 
Сложности стали возникать с перево-
дами в Казахстан, Киргизию и Китай, 
отметили в бизнес-объединениях 
и кредитных организациях. Это связано 
с рисками вторичных санкций. Улучшит-
ся ли ситуация и какие ещё варианты 
для проведения трансакций остаются — 
в материале «Известий».

Российскому бизнесу в 2023-м ус-
ложнили проведение международ-
ных платежей. За второй и третий 
кварталы этого года больше полови-
ны (53%) российских предприятий ма-
лого и среднего бизнеса (МСП) стол-
кнулось с отказом иностранного банка 
в проведении операции. Ещё год назад 
о подобной проблеме в аналогичном 
периоде сообщили только 35% пред-
принимателей, говорится в исследо-
вании ПСБ и «Опоры России», посвя-
щённом индексу RSBI (показывает 
динамику деловой активности МСП). 
В опросе приняли участие владельцы 
и топ-менеджеры 1781 компании этого 
сектора из всех регионов РФ.

За эти шесть месяцев 2023-го так-
же каждый второй бизнес столкнулся 
с задержками в проведении междуна-
родных трансакций. Годом ранее эту 
проблему отметили только 36% пред-
приятий малого и среднего бизнеса. 
Другими основными сложностями для 
компаний при трансграничных опера-
циях стали зависание платежа (об этом 
рассказали 44% предпринимателей 
против 34% в 2022-м) и слишком вы-
сокие комиссии за перевод (41 против 
20% годом ранее), следует из опроса.

Рост барьеров при проведении 
трансакций в первую очередь прои-
зошёл за счёт увеличения количества 
банков-посредников в цепочке денеж-
ных перечислений, а также наращива-
ния санкционного давления, отмечает-
ся в исследовании.

За второй и третий кварталы 2023-
го платежи в иностранных валютах 
проводили 17% предпринимателей, го-
ворится в материалах. При этом за год 
значительно снизилась доля тех, кто 
использовал токсичные валюты. Дол-
лар в расчётах применяла только треть 
МСП, хотя годом ранее таких было 
больше половины. Доля использую-
щих евро снизилась с 43 до 31%.

В то же время в 2023 году каждая 
вторая компания уже отправляла пла-
тежи в юанях. Также увеличилось ко-
личество операций в дирхамах: доля 
организаций, применяющих эту валю-
ту, выросла с 2 до 4%. Такая динамика 
отражает успешную переориентацию 
бизнеса на восточные рынки, говорит-
ся в исследовании. Наибольшей попу-
лярностью эти денежные единицы 
пользуются у компаний в сфере про-
изводства, вероятно, на фоне импорта 
технологичного оборудования из этих 
стран.

В российских банках и деловых 
объединениях подтвердили рост 
сложностей в проведении междуна-
родных трансакций в этом году. Откло-
нять такие операции стали минимум 
на 15–20% чаще, чем в начале 2023-го, 
сообщила директор Делобанка Ири-
на Кузьмина.

Ситуация усложняется из-за того, 
что иностранные партнёры опасают-
ся попасть под вторичные санкции, 
полагает она. Ряд зарубежных кре-
дитных организаций ужесточил тре-
бования внутреннего комплаенс-кон-
троля и проводит детальные проверки 
на наличие в санкционных списках 
самих клиентов, а также продукции, 
входящей во внешнеэкономический 
контракт. Чтобы защитить предпри-
нимателей от срыва сроков или отме-
ны трансакций, некоторые российские 

банки работают на опережение — за-
ранее проводят подобную проверку 
до отправки платежа, рассказала Ири-
на Кузьмина.

Она добавила: чаще всего трансгра-
ничные операции сейчас проводятся 
с Китаем, Турцией и дружественными 
странами ЕАЭС. Именно на этих на-
правлениях стали появляться новые 
трудности из-за получения дополни-
тельных запросов и перепроверки 
трансакций, что в том числе удлиня-
ет сроки зачисления денег.

Тенденцию также отметил генди-
ректор Корпорации МСП, председатель 
наблюдательного совета МСП-банка 
Александр Исаевич. По его словам, 
например, многие кредитные орга-
низации КНР опасаются вторичных 
рестрикций. Платежи из России не при-
нимают почти никакие финорганиза-
ции Гонконга и Тайваня из-за участия 
в их капитале недружественных стран.

Политика санкций действительно 
ужесточается, подтвердил первый ви-
це-президент «Опоры России» Павел 
Сигал. Банки-партнёры из дружествен-
ных государств проявляют всё больше 
осторожности. Например, платежи, от-
носящиеся к продукции двойного на-
значения, которые раньше проходили, 
теперь начинают отклоняться. Хуже 
всего идут операции в казахстанских 
тенге. Сложности есть и с Киргизией. 
Тяжёлая ситуация сейчас также с фи-
норганизациями Индии из-за полити-
ки страны по обязательной конверта-
ции поступивших средств в рупии.

Другая проблема с национальны-
ми валютами — это их волатильность, 
добавила директор Делобанка Ирина 
Кузьмина. Например, турецкая лира 
в последние годы крайне нестабильна. 
Кроме того, постоянно меняется поли-
тика иностранных ЦБ по работе с рос-
сийскими контрагентами.

Сложности с трансграничными пла-
тежами у клиентов МСП изначально 
появились из-за введения междуна-
родных рестрикций в отношении поч-
ти всех крупнейших российских бан-
ков, напомнили в пресс-службе ВТБ.

При этом пока нет предпосылок, 
чтобы санкционное давление осла-
бевало, считает заместитель предсе-
дателя совета ТПП РФ по финансово-
промышленной и инвестиционной 
политике Роман Прохоров. Более того, 
все последние пакеты ограничений 
были направлены на соблюдение уже 
введённых рестрикций и прикрытие 
путей их обхода. Например, 2 ноября 
под антироссийские ограничения по-
пали 15 компаний из ОАЭ.

Скорее всего, предприниматели 
продолжат сталкиваться с повышен-
ным уровнем отказов, считает управ-
ляющий директор, руководитель груп-
пы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Валерий Пивень.

Однако возможности проведения 
трансграничных операций всё ещё 
остаются, подчеркнул Роман Прохо-
ров. Для расчётов, например, можно 
использовать наличные. Другой при-
меняемый вариант — криптовалю-
ты. По словам директора платёжного 
сервиса Vepay Георгия Никонова, аль-
тернативным решением может стать 
собственная система расчётов с дру-
жественными странами.

Экономика и бизнес

Бали, рули
РФ и Индонезия договорились о прямых рейсах

Анастасия Костина

А виакомпания «Россия» уже выполни-
ла все административные требова-

ния для запуска прямых рейсов на Бали — 
остались только технические моменты, 
сообщили «Известиям» в посольстве Ин-
донезии в Москве. В диппредставитель-
стве надеются на возобновление авиасо-
общения между странами до конца года. 
Что может помешать этому и куда пое-
хать помимо популярного острова — 
в материале «Известий».

Переговоры между Россией и Индо-
незией по запуску прямого авиасообще-
ния между Москвой и Бали находятся 
на финальной стадии. В посольстве Ин-
донезии в РФ рассказали «Известиям», 
что остались только вопросы техниче-
ского и эксплуатационного характера.

— Авиакомпания «Россия» выполни-
ла все административные требования 
и в настоящее время завершает согла-
сование ряда технических и эксплуа-
тационных условий. Посольство с не-
терпением ожидает завершения этого 
процесса и восстановления прямого 
авиасообщения между РФ и Индонези-
ей, как это было до пандемии COVID-19, — 
рассказали в диппредставительстве.

В посольстве России в Индонезии 
сказали, что «вопрос о запуске пря-
мого авиасообщения между Россией 
и Индонезией находится на стадии об-
суждения». Однако в индонезийском по-
сольстве выразили надежду, что пере-
лёты запустят уже до конца года. К слову, 
неделю назад на онлайн-табло аэропор-
та Шереметьево появились три рейса 
на Бали от авиакомпании «Россия». Было 
заявлено, что перелёты будут выпол-
няться с 3 декабря четыре раза в неде-
лю — по средам, пятницам, субботам 
и воскресеньям. Однако на данный мо-
мент рейсов на сайте уже нет. В пресс-
службе Шереметьево сообщили, что это 
касается деятельности исключитель-
но авиаперевозчиков. «Известия» на-
правили запрос «России» и её материн-
ской компании «Аэрофлот».

— Здесь два варианта. Первый заклю-
чается в том, что у перевозчика, безус-
ловно, уже присутствует назначение. И, 
скорее всего, идут переговоры с аэро-
портом отправления на предмет доступ-
ных слотов. Соответственно, «Аэро флот» 
фиксирует у себя в системе, что есть вот 
такой план, вот такое время и вот такой 
временной календарь. Второй вариант 
сводится к тому, что кто-то поспешил 

и анонсировал либо уже имеющуюся до-
говорённость, либо побежал чуть впе-
реди паровоза. «Аэро флот» также мо-
жет раздумывать, будут ли выполняться 
рейсы под их кодом (SU) либо под кодом 
«России» (FV). В данном случае доступ-
ность билета в системе, пусть даже на да-
лёкие даты, сказала бы гораздо больше, 
чем отображаемый рейс, — объяснил 
«Известиям» вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России по выездно-
му туризму, гендиректор туроператора 
Space Travel Артур Мурадян.

По словам вице-президента АТОР, 
вероятность запуска прямых рейсов 
до конца года сохраняется, однако мо-
гут возникнуть препятствия.

— По моему мнению, по-прежнему 
есть проблема в наличии гарантий 
не ареста и обслуживания российских 
воздушных судов на территории ино-
странного государства из-за санкций, — 
считает он.

В марте 2022 года Управление граж-
данской авиации принадлежащих Ве-
ликобритании Бермудских островов 
(BCAA) (там зарегистрировано боль-
шинство бортов Airbus и Boeing рос-
сийских перевозчиков) отозвало сер-
тификаты лётной годности самолётов 
авиакомпаний из РФ. Регулятор объ-
яснил, что санкции США, Великобри-
тании и ЕС в отношении авиационного 
сектора РФ оказали серьёзное влияние 
на способность обеспечивать безопас-
ность самолётов авиаперевозчиков.

Для путешествия на популярный ин-
донезийский остров нужны паспорт, 
действительный не менее шести меся-
цев, и виза. При этом оформлять её за-
ранее не нужно, документ получают при 
въезде в страну. В том числе есть воз-
можность сделать визу онлайн на сай-
те: электронная виза (e-VOA) принима-
ется только при въезде через аэропорты 
Джакарты или Бали. Необходимы так-
же обратные билеты.

Россияне имеют право оставать-
ся в Индонезии в течение 30 дней. Срок 

можно продлить ещё на месяц, но толь-
ко один раз. Для этого необходимо за-
полнить онлайн-заявку на том же сайте. 
В посольстве отметили, что сокращать 
30-дневный срок для граждан РФ, а также 
вводить для них квоты не планируется.

При этом стоит помнить, что 
с 2021 года индонезийские власти име-
ют право аннулировать визы иностран-
цев независимо от гражданства в ряде 
случаев. Среди них нарушение местных, 
региональных или национальных пра-
вил и законов, угроза безопасности об-
щественному порядку, а также преступ-
ная деятельность. Это связано с тем, что 
Бали в последнее время не справляется 
с наплывом туристов, которые нередко 

нарушают иммиграционные нормы или 
правила дорожного движения.

С конца 2022-го власти Индоне-
зии сняли оставшиеся коронавирус-
ные ограничения, поэтому сертификат 
о полной вакцинации от COVID-19 боль-
ше не требуется.

Ещё одно нововведение ждёт путе-
шественников в 2024 году. С 14 февраля 
на Бали введут обязательный туристи-
ческий налог в размере 150 тыс. индоне-
зийских рупий (около $10). Уплатить его 
необходимо до либо во время прибытия 
на остров через специальную электрон-
ную форму. В Управлении по туризму 
ранее сообщили, что средства напра-
вят на утилизацию мусора на острове.

Прямо сейчас улететь на Бали можно 
за 43–45 тыс. рублей, но с несколькими 
пересадками в Таиланде или Малайзии. 
За 50–65 тыс. рублей есть возможность 
добраться до острова всего с одной пе-
ресадкой в Шанхае или Гуанчжоу, прав-
да, в китайских мегаполисах нужно бу-
дет провести целые сутки. Стыковка 
станет короче, если лететь, например, 
через Дубай, — всего три часа. Одна-
ко стоимость билета вырастет почти 
до 80 тыс. рублей. Аналогичная ситуа-
ция и с Джакартой.

Турпоток в Индонезию постепенно 
восстанавливается. По итогам 2022-го 

страна в Юго-Восточной Азии приня-
ла свыше 5 млн иностранцев — это око-
ло 35% от объёмов 2019 года. Ещё ярче 
тенденция среди путешественни-
ков из России. Турпоток восстановил-
ся на 46% к доковидным показателям 
и более чем в восемь раз превысил ре-
зультаты 2021-го, несмотря на действие 
коронавирусных ограничений на тот 
момент. В итоге за год Индонезию по-
сетили 74,1 тыс. россиян. Самым попу-
лярным месяцем у соотечественников 
стал декабрь.

— Это популярное направление со ста-
бильной, скажем так, клиентской базой, 
особенно в зимний период. По конъюн-
ктуре это больше похоже на Таиланд, 
то есть часть туристов будет зимовать 
на Бали, плюс классический туризм. 
С учётом того, что направление как раз 
входит в свою сезонность, продажу би-
летов надо открыть как минимум за три 
недели, как мы видим на примере Мав-
рикия. Логичнее, конечно, успеть до Но-
вого года, — сказал Мурадян.

В Российском союзе туриндустрии 
(РСТ) заявили, что восстановить тур-
поток будет непросто, хотя и отмети-
ли преимущества Бали для российских 
туристов.

— Это не Таиланд, не Арабские Эми-
раты и не Турция. В Индонезии всегда 
было в разы меньше народу, но больше, 
чем на Мальдивах или Сейшелах, пото-
му что цена будет всё-таки более адек-
ватная. Но это не массовое направление. 
Радикально на рынок выездного туриз-
ма оно не повлияет, — подчеркнул вице-
президент РСТ Юрий Барзыкин.

В Индонезии есть и другие места 
помимо Бали. Среди них курорты Тан-
джунг-Келаян на Калимантане, Лабу-
ан-Баджо на острове Флорес, Моротай, 
Вакатоби, вулканический комплекс Бро-
мо-Тенгер-Семеру. При этом во время 
путешествия на незнакомые туристиче-
ские точки необходимо всегда помнить 
о безопасности. В МИД РФ предупреж-
дают об опасности со стороны террори-
стических организаций, включая «Дже-
маа Исламия» (запрещена в РФ).
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фонов и других гаджетов в натуральном 
выражении, отмечают участники рынка. 
Из отчёта компании — партнёра несколь-
ких производителей электроники следу-
ет: за первые девять месяцев 2023 года 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2022-го продажи смартфонов в РФ 
в штуках выросли на 53%, а разнообраз-
ных аксессуаров к ним — на 70–80%. Реа-
лизация планшетов увеличилась на 9%, 
различной компьютерной периферии — 
на 4–37% и так далее.

Руководитель проекта Content-
Review Сергей Половников связывает 
увеличение объёма заёмных средств, 
потраченных на покупку электроники, 
с резким ростом курса доллара в кон-
це лета — начале осени этого года. Тогда 
делать дорогостоящие покупки в кре-
дит казалось логичным, поскольку при 
такой динамике курса валюты даже 
с учётом процентов это могло оказать-
ся дешевле, чем за свои деньги подоро-
жавшего товара, считает эксперт.

— Отсюда и всё то буйство кредито-
вания последних месяцев, но в следу-
ющем году спрос на займы может со-
кратиться, — полагает он. — При росте 
ключевой ставки и снижении курса дол-
лара и, следовательно, цен на электро-
нику нет смысла выплачивать кредит 
по повышенным процентам.

К тому же те, кто хотел купить доро-
гостоящую технику с помощью заёмных 
средств, уже сделали это, в будущем году 
аудитория сократится, добавляет он.

— Увеличение количества покупок 
в кредит связано с ростом цен и невоз-
можностью части покупателей приоб-
рести товары за собственные средства, — 
отметил гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков. Но следует помнить: 
из-за введения схемы параллельного 
импорта во второй половине прошло-
го года и его развития ассортимент элек-
тронных магазинов значительно расши-
рился. То есть появилось то, что можно 
купить: хоть на свои деньги, хоть на за-
ёмные, считает он.

Эксперт полагает, что изменения 
ставки не сильно повлияют на рынок 
кредитования. Опыт показывает: заём-
щики обращают внимание не столько 
на проценты, сколько на сумму, которую 
надо выплачивать ежемесячно, и сроки 
платежей, резюмировал он.
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Долгие поиски
СК раскрыл серию убийств 20-летней давности

Яна Штурма

Подозреваемые в убийствах десяти 
человек в 2002 году найдены спустя 

20 с лишним лет — Следственный коми-
тет Московской области установил при-
частность двух мужчин к преступлени-
ям, совершённым в трёх регионах. Они 
уже дали признательные показания, 
рассказали «Известиям» в ведомстве. 
Самое массовое убийство произошло 
в Луховицком районе Подмосковья, где 
обвиняемые во время застолья убили 
пятерых, а затем лишили жизни и сосе-
дей, опасаясь, что те могли стать сви-
детелями преступления. Эксперты по-
яснили: работа следователей в начале 
нулевых осложнялась отсутствием тех-
нологий и большим количеством пре-
ступлений.

Следственный комитет завершил 
расследование уголовного дела о се-
рии убийств на территории Москвы, 

Московской и Рязанской областей 
в 2002 году. На преступников удалось 
выйти, изучая уголовные дела, след-
ствие по которым было приостанов-
лено.

— Мы установили, что в материалах 
имеются дактилоскопические карты 
лиц, которые на тот момент не были 
проверены на предмет причастности, 
а их личности не устанавливались. 
Были изучены и выявлены следы гене-
тического профиля, который состави-
ли на месте преступления, — рассказа-
ла «Известиям» следователь по особо 
важным делам ГСУ СК по Подмосковью 
Анна Овчинникова.

Эти улики привели к жителю Став-
ропольского края Анатолию Марко-
ву. Его задержали летом 2022 года, 
на допросе он признался в убийствах, 
а также указал на своего подельника — 
гражданина Украины Александра Лес-
ного.

— Марков и Лесной вели асоциальный 
образ жизни, выпивали, постоянного 
места жительства не имели, бродяж-
ничали, — рассказала следователь. — 
Постоянно знакомились с такими же 
личностями. Убийцы-«гастролёры», 
системы в их преступлениях не было. 
Убивали тех, с кем пили.

Арестованным предъявили обвине-
ние в убийстве десяти человек на тер-
ритории Москвы, Московской и Рязан-
ской областей. Кроме того, Маркову 
вменили в вину и убийство двух жите-
лей Ставропольского края.

— Лесной не был закоренелым пре-
ступником, на допросе он пояснил: 
всё это время ждал, что когда-нибудь 
за ним придут. Всё это время он даже 
[российский] паспорт из-за этого 
не оформлял, — отметила Анна Ов-
чинникова.

Марков же был шесть раз судим 
за хищения и причинение вреда. След-
ствие считает, что Лесной попал под 
влияние своего подельника.

Первое преступление, к которо-
му причастен Марков, сообщили в СК, 

было совершено в 2001 году по месту 
его жительства — в Ставропольском 
крае. После этого, чтобы скрыться, 
он уехал в Москву, где и познакомил-
ся с Лесным.

— В Москве у них один эпизод — они 
убили человека на территории района 
Арбат, — уточнила следователь.

После этого они спрятались в дерев-
не Псотино Луховицкого района Мо-
сковской области. Там в ночь на 9 фев-
раля 2002 года обвиняемые праздновали 
день рождения Лесного. Между ними 
и хозяевами дома, где они остановились, 
произошёл конфликт. В результате зло-
умышленники убили семь человек: сна-
чала трёх своих собутыльников, затем 
женщину с ребёнком — они спали в дру-
гой комнате, а потом и двух соседей — 
из опасения, что они могли видеть пре-
дыдущую расправу.

— Можно говорить, что это всё было 
случайно и не запланировано. Они 
знакомились с людьми, шли распивать 
с ними спиртное и там уже убивали, — 
пояснила Анна Овчинникова. — При-
чиной преступлений, как мы установи-

ли, стали ссоры, которые перерастали 
в драки. При этом, скрываясь с места 
преступления, они были не прочь пожи-
виться теми мелочами, которые были 
у погибших.

По аналогичному сценарию произо-
шло и очередное убийство — на этот раз 
в Рязанской области: очередная пьян-
ка, ссора, убийство знакомого, а затем 
и случайного свидетеля.

После десяти убийств дороги при-
ятелей разошлись  — Лесной уехал 
на Украину, а Марков вернулся в Став-
ропольский край.

— Были собраны косвенные доказа-
тельства, свидетельствующие о при-
частности именно этих мужчин к пре-
ступлениям. Были описаны их портреты, 
признаки внешности, — пояснили в СК. — 
Довести это дело до конца 20 лет на-
зад было невозможно, поскольку 
зло умышленники скрывались на тер-
ритории другого субъекта. На тот мо-
мент не было такой оперативной рабо-
ты с системой учёта, только картотеки.

За последние 20 лет возможности 
правоохранительных органов по рас-

крытию различного рода преступле-
ний, в том числе путём проведения 
генотипоскопических экспертиз, шаг-
нули далеко вперёд, отметил партнёр 
ЮК «Соничев, Казусь и партнёры» Ан-
тон Соничев. И именно применение но-
вых методов и позволило раскрыть все 
эти преступления.

— В начале нулевых убийств было 
значительно больше, чем сейчас, как 
и преступлений в целом, и до надле-
жащего расследования могли не дой-
ти руки, — рассказал эксперт.

По его словам, в делах этой катего-
рии преступники тщательно прячут 
следы и скрываются. Невозможность 
допросить их препятствует установ-
лению всех обстоятельств.

Ослабили схватку
У россиян снизился иммунитет к коронавирусу

Наталия Быкадорова, Мария Недюк, 
Андрей Коршунов

Н аселение России стало более уяз-
вимо к коронавирусной инфекции, 

констатировали опрошенные «Известия-
ми» вирусологи и эпидемиологи. В пер-
вую очередь с этим они связывают рез-
кий — на 31% — рост заболеваемости 
COVID-19, о котором 7 ноября сообщил 
Роспотребнадзор. Эксперты указывают, 
что вакцины от «уханьского» варианта 
вируса более неэффективны. Глава Цен-
тра эпидемиологии имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург заявил «Известиям», что 
обновлённый вариант «Спутник Лайт», 
который защитит от актуальных подва-
риантов заболевания, поступит в медуч-
реждения в первой половине декабря.

В России растёт заболеваемость 
COVID-19 — на 31% за последнюю неде-
лю, сообщил Роспотребнадзор. С 30 ок-
тября по 5 ноября диагностировано бо-
лее 35 тыс. новых случаев против 26 тыс. 
неделей ранее. При этом в ведомстве 
подчеркнули, что нынешние показате-
ли ниже прошлогодних на 9%. Уточняет-
ся, что доминирующим штаммом оста-
ётся «Омикрон».

Заболеваемость растёт из-за увели-
чения неиммунной прослойки населе-
ния, полагает инфекционист, главврач 
клинико-диагностической лаборатории 
«ИНВИТРО-Сибирь» Андрей Поздняков.

— Большинство людей переболели 
достаточно давно, поэтому у них уро-

вень иммунного ответа снизился. Им-
мунный ответ тех, кто вакцинирован 
от старых штаммов на основе «уханьско-
го», уже неактуален против новых штам-
мов на основе «Омикрона». Тем более что 
новые вариации «Омикрона» более за-
разны и хорошо справляются даже с им-
мунитетом переболевших людей. Кроме 
того, играет роль температура внешней 
среды — респираторные вирусы сейчас 
передаются легче, — сказал он.

О потере вакциной «Спутник V» сво-
ей актуальности «Известиям» ранее со-
общал директор Национального иссле-
довательского центра эпидемиологии 
и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург.

— Вакцина в старом антигенном со-
ставе не действует, — заявил он весной 
этого года.

Но 7 ноября Александр Гинцбург под-
твердил «Известиям», что модернизиро-
ванная вакцина с защитой от актуаль-
ных штаммов коронавируса поступит 
в медучреждения в первой половине де-
кабря — это будет однокомпонентный 
«Спутник Лайт» в обновлённом антиген-
ном составе.

— Вакцина будет защищать от тех 
штаммов, которые циркулируют сей-
час. Сложно сказать, как долго она бу-
дет актуальна. Всё зависит от скорости 
эволюции возбудителя, — подтвердил 
Александр Гинцбург.

Также он заявил о необходимости го-
товить «вакцинные консервы» — про-

тотипы вакцин от новых штаммов, ко-
торые могут стать доминирующими. 
По его словам, это позволит быстрее 
наладить производство новых вакцин 
с нужным антигеном.

На фоне роста заболеваемости ко-
видом случаев гриппа и ОРВИ немно-
го, цитирует пресс-служба Роспотреб-
надзора главу ведомства Анну Попову. 
По её словам, от вируса гриппа приви-
ты свыше 60,2 млн человек, то есть более 
40% от численности населения страны. 
При этом целевой показатель по при-
вивкам, который обеспечит низкую ве-
роятность эпидемии гриппа, — 60% на-
селения — пока не достигнут.

Руководитель центра «Персонифи-
цированная медицина» Института фун-
даментальной медицины и биологии Ка-
занского федерального университета 
Альберт Ризванов назвал «Известиям» 
несколько причин роста заболеваемо-
сти коронавирусом.

— Это, конечно же, сезонность и по-
вышение в осенний период общей за-
болеваемости ОРВИ. И в целом идёт 
снижение коллективного иммунитета 
от ковида. Дело в том, что вакцины прак-
тически перестали защищать от новых 
штаммов коронавируса. Да и сами эти 
штаммы стали более заразными и на-
учились более эффективно обходить 
иммунитет, который выработался 
на имеющиеся вакцины и предыдущие 
заражения, — пояснил он.

Специалист напомнил, что новые 
штаммы обладают относительно низ-
кой патогенностью и реже приводят 
к тяжёлым формам, которые сопрово-
ждаются поражением лёгких.

Фиксируемый рост заболеваемо-
сти не должен вызывать сильное бес-
покойство, считает вирусолог Алексей 
Аграновский. При изучении стати-
стики зарегистрированных случаев 
COVID-19 важно учитывать количе-
ство сделанных ПЦР-тестов, отметил он.

Общество   

Слово и дуло

Бес опасности
A Авторы законопроекта, сре-

ди которых спикер Госдумы 
Вячеслав Володин и вице-спикер Ири-
на Яровая, предлагают существенно 
повысить штрафы за обработку пер-
сональных данных без письменно-
го согласия. Наказание за нарушение 
составит для граждан до 15 тыс. руб-
лей (вместо нынешних 6–10 тыс.), для 
должностных лиц — до 300 тыс. (вмес-
то 20–40 тыс.), для юрлиц — до 500 тыс. 
(вместо 30–150 тыс.).

За повторное подобное нарушение 
максимальные штрафы повысятся — 
до 30, 500 тыс. и 1,5 млн рублей соот-
ветственно.

— Сейчас инициатива готовится 
в Госдуме ко второму чтению. Пред-
ложенные в изначальном проек-
те санкции были ниже, — рассказал 
«Известиям» председатель правле-
ния Ассоциации юристов Владимир 
Груздев.

Департамент информационных 
технологий правительства РФ в сво-
ём отзыве на законопроект обратил 
внимание, что технологии идентифи-
кации с использованием биометрии 
позволяют совершать множество юри-
дически значимых действий — полу-
чать государственные услуги, откры-
вать банковские счета, нотариально 
заверять документы и сделки, полу-
чать доступ на охраняемые объек-
ты. Поэтому ужесточение наказания 
за распространение таких данных там 
поддержали.

Следствием утечек, как прави-
ло, становятся мошеннические дей-
ствия или использование полученных 
данных для проведения навязчивых 
рекламных кампаний, рассказал 
«Известиям» председатель коллегии 
адвокатов Москвы «Адвокатъ», адво-
кат Андрей Мисаров. И если ранее био-
метрическими базами оперировали 
государственные компании, то с раз-
витием технологий всё больше их со-
бирают частные фирмы.

— Мы подтверждаем операции го-
лосом, входим в метро или открываем 
ноутбуки посредством распознавания 
лица и характерных физиологических 
особенностей, появились программы 
распознавания лиц по фотографиям, 
банки рассматривают возможность 
перехода от карт к идентификации 
клиентов по биологическим характе-
ристикам, — сказал он.

Судебная практика по спорам 
о сохранности биометрических пер-
сональных данных на данный момент 
отсутствует и будет только формиро-
ваться, подчеркнул Андрей Мисаров. 
Что касается дел о сливе персональных 
данных, то практика судов показывает, 
что в большинстве случаев компании, 
допустившие утечку, всё же привлека-
ются к ответственности, добавил пред-
седатель Общероссийского профсо-
юза медиаторов Владимир Кузнецов.

Персональные данные — это любая 
информация, относящаяся к физлицу, 
а их обработка — это любые действия, 

которые с ними производят: сбор, за-
пись, систематизация, накопление, ис-
пользование, напомнил старший пар-
тнёр МКА «ЮрСити», адвокат Виталий 
Шакин.

Он указал, что всё чаще россияне 
предоставляют персональные дан-
ные — ставят галочки, разрешая их об-
работку. Увеличивается и количество 
случаев, когда такие данные попада-
ют в открытое пространство и стано-
вятся доступными неограниченному 
кругу лиц.

Михаил Адоньев отметил, что эту 
проблему нельзя решить без введения 
системы аудита для компаний, соби-
рающих персональную информацию.

— Оператор мог бы проводить про-
верку сам, а после привлекать незави-
симую организацию информационной 
безопасности для подтверждения кор-
ректности своих действий, — сказал он.

Андрей Мисаров полагает, что по-
вышение размера штрафов необхо-
димо — сейчас он несоразмерен по-
следствиям утечек: биометрические 
данные невозможно заменить в слу-
чае компрометации.

Сетевые протоколы
A РАНХиГС, в частности, гото-

вит руководителей пресс-
служб оборонных предприятий, пресс-
секретарей министров, руководителей 
федеральных СМИ. Для них подготов-
ка в области национальной безопасно-
сти обязательна.

Сейчас курсы, предлагающие опре-
делённые элементы такой профессии, 
есть в разных вузах, в частности по на-
правлению «Медиакоммуникации». 
Кроме того, есть возможность прой-
ти и ряд курсов, в том числе по допол-
нительному профессиональному об-
разованию.

— Мы предложили начать готовить 
соответствующих специалистов ещё 
в бакалавриате, — сказала Лидия Ма-
лыгина.

«Известия» направили запрос в Рос-
комнадзор с просьбой оценить нача-
ло подготовки специалистов по вы-
явлению деструктивного контента. 
Ведомство в августе 2023 года сооб-
щало: с начала 2022-го выявило и за-
блокировало 30 тыс. призывов к массо-
вым беспорядкам, 190 тыс. материалов 
с недостоверной информацией, 85 тыс. 
материалов с элементами экстремист-
ского контента.

А в июле 2023 года замруководителя 
Роскомнадзора Вадим Субботин на за-
седании Научно-технического совета 
по мониторингу и ограничению досту-
па к информации, распространение ко-
торой запрещено или ограничено в со-
ответствии с законодательством РФ, 

заявил, что потребление деструктив-
ного контента происходит в основном 
в социальных сетях и мессенджерах.

— Создатели деструктивного кон-
тента преследуют конкретные цели 
в краткосрочной и среднесрочной пер-
спективе — начиная с точечной рабо-
ты с определёнными группами людей, 
реализации мошеннических схем и за-
канчивая дестабилизацией социаль-
ных групп и всего нашего общества, — 
заявлял он.

Только в последние полгода объ-
ём негативного контента в интернете 
вырос более чем на 16% — это данные 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, рассказала «Извес-

тиям» руководитель мониторингово-
го центра «Безопасность 2.0» (создан 
в 2017 году комиссией по развитию об-
щественной дипломатии Обществен-
ной палаты РФ) Елена Сутормина. Со-
трудники центра за шесть месяцев 
2023-го выявили около 20 тыс. таких 
материалов.
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С кожи да
Учёные нашли способ создавать аналоги живых тканей

Андрей Коршунов

Учёные в России предложили но-
вый способ получения искусствен-

ных полимеров со свойствами, анало-
гичными живым мягким тканям. Такие 
умные материалы будут в точности по-
вторять механический отклик, который 
дают живые органы при различных на-
грузках и воздействиях. Разработка поз-
волит создавать имплантаты кожных 
покровов и внутренних тканей, а также 
устройства для восстановления после 
переломов и растяжений. Также новые 
материалы можно применить в робо-
тотехнике при изготовлении «мягких» 
манипуляторов, подобных человече-
ским рукам.

�� ТОНКАЯ НАСТРОЙКА

Учёные-материаловеды из Москов-
ского государственного университе-
та им. М.В. Ломоносова нашли способ 
создавать мягкие полимеры, аналогич-
ные тканям живого организма, — одно-
временно прочные, упругие и эластич-
ные. Такие материалы востребованы, 
например, в биомедицине. Они позво-
ляют создавать заменители кожных 
покровов, мышц, жировых тканей, кро-
веносных сосудов и костных хрящей 
с программируемыми свойствами. Это 
даёт возможность изготовить имплан-
таты любого органа по индивидуаль-
ным параметрам. Новые технологии 
найдут применение и в пластической 
хирургии, полагают специалисты.

— Сложность живых тканей в том, 
что их свойства изменяются нерав-
номерно. Когда мы растягиваем кожу 
на руке человека — она мягкая. Затем, 
растянувшись, становится твёрдой. 
Вместе с тем упругость кожи зависит 
от возраста, пола, состояния здоровья 
и других индивидуальных особенно-
стей человека. Такими же неповтори-
мыми свойствами обладают и другие 
органы. Поэтому трудно точно вос-
произвести механические свойства 
живых органов в синтетических ма-
териалах, — рассказал «Известиям» 
руководитель исследований, заведу-
ющий лабораторией инженерного ма-
териаловедения МГУ, профессор Дмит-
рий Иванов.

Как пояснил учёный, можно направ-
ленно создавать вещества с необхо-
димыми механическими свойствами. 
Такой искусственный материал будет 
в точности повторять отклик, который 
дают живые органы при различных на-
грузках и воздействиях.

— Полимеры с заданными свой-
ствами имеют сложную архитектуру. 
В их основе — длинная цепь, к которой 
привиты молекулярные «ворсиночки» 
или разветвления. Варьируя их дли-
ну и густоту, можно вести тонкую на-
стройку механических свойств по-
лученного материала. Также можно 
задать другие полезные свойства. На-
пример, цветность или липучесть, — из-
ложил учёный суть разработки своей 
команды.

По его словам, хорошее качество по-
лученных молекул заключается в том, 
что они могут самоорганизовываться — 
то есть собираться в надмолекулярные 
кластеры, соединяясь друг с другом. 
В одном таком «узелке» размером не-
сколько нанометров могут быть связа-
ны десятки и сотни сотен молекуляр-
ных цепочек. Такие «узелки» задают 
механические свойства материала.

— Мы можем, не меняя материа-
ла, а только корректируя длину «вор-
синочек», подогнать свойства искус-
ственных полимеров к любому органу 
в теле человека. В том числе имитиро-
вать стенки аорты и ткань мозга и дру-
гих важных органов, — конкретизиро-
вал Дмитрий Иванов.

В результате формируется матрикс — 
единая структура, состоящая из жёст-
ких «узелков», связанных друг с другом 
мягкими разветвлёнными цепочками. 
Она обладает упруго-эластичными 
свойствами и способностью без разру-
шения выдерживать большие дефор-
мации. При этом разброс свойств по-
лученного полимера может быть очень 
широким. Например, он может объеди-
нить в себе мягкость гидрогеля и проч-
ность, характерную для волокон колла-
гена (белка, который составляет основу 
соединительной ткани организма).

�� КОПИЛКА ПОЛИМЕРОВ

По с лова м у чёного, су ществу-
ет множество вариантов примене-

ния разработанных аналогов живой 
ткани. Биомедицинское направле-
ние — лишь одно из них. Одно из пре-
пятствий в развитии прикладных на-
правлений проекта — относительная 
дороговизна синтеза новых полиме-
ров.

В частности, для изучения мате-
риалов и оптимизации их структуры 
в лаборатории используют уникаль-
ные и очень дорогие установки, кото-
рые были приобретены по програм-
ме мегагрантов. Она была запущена 
с целью развития в России научно-
исследовательской инфраструкту-
ры мирового уровня. Однако затра-
ты будут снижаться по мере развития 
технологии.

— Сейчас в кооперации с междуна-
родным коллективом, включающим 
учёных из Франции и США, была соз-
дана база полимеров со свойствами, 
аналогичными живым тканям, и были 
проработаны способы получения этих 
полимеров. В дальнейшем можно бу-
дет задействовать искусственный 
интеллект для облегчения процес-
са подбора материалов, — рассказал 
Дмитрий Иванов.

По мере развития технологии мож-
но будет на микрообразце измерять 
механические свойства человеческих 
тканей и затем целенаправленно син-
тезировать полимер, необходимый 
для создания персонализированно-
го имплантата, полагает учёный. Ког-
да методику полностью разработают, 
её можно будет воспроизвести в лю-
бой клинике.

Отдельные материалы уже были 
проверены в ходе биологических ис-
пытаний — таким образом удалось 
подтвердить биосовместимость по-
лученных полимеров. На следующем 
этапе учёные намерены приступить 
к созданию прототипов медицинских 
изделий.

  Общество

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Наталья Башлыкова 

Подросткам до 18 лет запретят 
покупать любую пневматику. 

Как выяснили «Известия», такой 
законопроект готовят к внесе-
нию в Госдуму. Сегодня несовер-
шеннолетним запрещена прода-
жа только устройств с энергией 
выстрела свыше 3  Дж. Одна-
ко в последнее время участи-
лись случаи, когда подростки 
покупают маломощное оружие 
и наносят травмы сверстникам 
и взрослым. Мнения же экспер-
тов разделились. О том, кто под-
держивает эту норму и как к ней 
относятся в Госдуме, — в матери-
але «Известий».

�� НЕБЕЗОБИДНАЯ 
ИГРУШКА

В России могут ввести запрет 
на приобретение пневматиче-
ского оружия любой мощности 
детьми и подростками до 18 лет. 
Такой законопроект готовится 
к внесению в Госдуму зампре-
дом комитета по безопасности, 
единороссом Анатолием Выбор-

ным. Об этом «Известиям» сооб-
щил депутат.

— С точки зрения закона сегод-
ня вся пневматика, которая при 
выстреле выдаёт итоговую дуль-
ную энергию менее 3 Дж, не явля-
ется гражданским оружием. Поэ-
тому она находится в свободной 
продаже для детей и подрост-
ков любого возраста, а правила 
её эксплуатации определяются 
и регулируются лишь заводом-
производителем, — рассказал 
парламентарий.

По его словам, при этом та-
кое оружие вовсе не безобидно, 
так как им можно нанести впол-
не серьёзные увечья. Подтверж-
дение тому — печальная стати-
стика, которая фиксирует такие 
ЧП чуть ли не каждый день, отме-
тил он. В числе последних случа-
ев — нападение учащихся с пнев-
матикой на сторожа завода в Уфе 
и выстрел девочки в голову сво-
ему брату в Ростовской области.

Парламентарий предлага-
ет на законодательном уровне 
установить запрет на свобод-
ную продажу пневматики детям. 
К внесению в Госдуму оператив-
но готовится законопроект с по-
правками к закону «Об оружии», 
рассказал он.

Согласно этому закону (ст. 13 
«Право на приобретение оружия»), 
в настоящее время запрет на про-
дажу пневматики гражданам 
до 18 лет действует только для 
оружия мощностью более 7,5 Дж 
и калибра до 4,5 мм. При этом оно 
не подлежит регистрации и для 
его использования не нужна спе-
циальная лицензия.

Инициативу Анатолия Выбор-
ного о необходимости ужесто-
чения законодательства в этой 
сфере поддерживают в других 
фракциях.

— Необходимо вести речь 
о полном запрете использо-
вания детьми такого оружия 
не по назначению и введении от-
ветственности за это для их роди-
телей. Пневматика в тире, на ат-
тракционах или в спортивной 
секции  — это одна ситуация, 

а на улице — другая. Как след-
ствие, конечно, должна быть за-
прещена и его продажа детям, — 
пояснил «Известиям» первый 
зампред фракции «Справедливой 
России — За правду» Олег Нилов.

Во фракции ЛДПР считают, 
что ограничения необходимы 
в случае интернет-торговли.

— Мы дадим свою оценку после 
ознакомления с законопроектом. 
На заседании законотворческого 
совета фракции мы тоже уже об-
суждали вопрос о регулировании 
продажи пневматического ору-
жия в интернете. Именно в этом 
сегменте торговли проконтро-
лировать ситуацию очень слож-
но, — заявил «Известиям» зам-
пред фракции Сергей Леонов.

По его словам, если в обычном 
магазине вы будете покупать пер-
цовый баллончик или пневмати-
ку, у вас сразу спросят паспорт, 
но в интернете такого контроля 
не существует — товар может ку-
пить кто угодно.

«Известия» направили запро-
сы в МВД и Росгвардию с прось-
бой прокомментировать перспек-
тивы поддержки законопроекта.

�� ЗА И ПРОТИВ

По словам президента СРО «Ас-
социация предприятий безопас-
ности “Школа без опасности”» 
Сергея Саминского, законопро-
ект актуален для охранной отрас-
ли, потому что именно сотрудни-
кам ЧОПа чаще всего приходится 
сталкиваться с печальными по-
следствиями недочётов в законо-
дательстве, регулирующем обо-
рот оружия.

— Прежде чем позволить де-
тям пользоваться таким оружи-
ем, нужно провести специальную 
подготовку, проинструктировать. 
Стоит учитывать и особенности 
формирования психики, чтобы 
ребёнок достаточно морально со-
зрел, осознавал ответственность 
за свои поступки и понимал, что 
нельзя, например, начать стре-
лять в сверстников, принимая это 
за игру, — пояснил эксперт.
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Спорт Культура

«500 голов — интересный рубеж. Но не зацикливаюсь»
Хоккеист Евгений Малкин — о личных целях на сезон и лучших игроках НХЛ

Игорь Рабинер  

В этом сезоне легенды «Питтсбург 
Пингвинз» — Сидни Кросби, Евге-

ний Малкин и Крис Летанг — побили ре-
корд всех профессиональных лиг Север-
ной Америки по количеству лет, которые 
три спортсмена провели в одной и той 
же команде. Они начали совместный 
18-й сезон. И если для команды он пока 
продвигается со скрипом — «Питтсбург» 
неожиданно занимает последнее место 
в Восточной конференции, то два супер-
ветерана — Кросби и Малкин — не име-
ют к этим неудачам никакого отношения. 
Напротив, для своего возраста трёхкрат-
ные обладатели Кубка Стэнли проявля-
ют удивительную резвость.

В прошлом году вы набирали боль-
ше очка за игру, в этом — уже семь го-
лов и 13 баллов после десяти матчей. 
По-моему, у вас проснулось такое же 
страстное желание играть в хоккей, как 
в молодости?

А разве бывало, что я не хотел?

В нашем разговоре почти пять лет на-
зад вы по этому поводу рефлекси-
ровали: «Чувствую, что в последние 
годы страсть к хоккею стала осты-
вать. Нет такого огонька, азарта, как 
раньше, по молодости. Когда выхо-
дишь на лёд, кровь так не бурлит».

Да, такое было. Но сейчас позади 
осталось длинное лето. В прошлом се-
зоне мы впервые за много лет не попа-
ли в плей-офф и отдыхали четыре с по-
ловиной месяца. За это время сильно 
соскучился по хоккею. Почти всё лето 
не катался, занимался в зале, затем чуть 
раньше обычного вернулся в Питтсбург 
и начал ледовые тренировки. Конечно, 
хотелось в этом году с самого стар-
та сезона войти в игру. Слава Богу, 
без травм — и хорошо, что подписали 
пару сильных игроков. У нас, считаю, 
сложилась хорошая тройка (с Райлли 
Смитом и Рикардом Ракеллем. — «Изве-

стия»). Есть всё, чтобы показывать ка-
чественный хоккей. Да, потерпели пару 
обидных поражений — в первую оче-
редь домашних. Но сезон длинный, бу-
дем стараться — и всё получится!

Читал мнения специалистов, что 
вы вполне можете и 100 очков в «регу-
лярке» выбить. В 37 лет, считаете, такое 
возможно?

Такая задача всегда стоит. Не озву-
чиваю это в прессе, но в голове всегда 
держу такую планку. Если снова ниче-
го не пропущу и, как в прошлом сезо-
не, проведу все 82 игры, 
то хотелось бы 
к этому рубежу 
стремиться. Для 
любого хо-
рошего 

нападающего 100 очков  — это то, 
на что надо всегда ориентироваться. 
А там уж как получится.

После четырёх баллов в матче с «Ва-
шингтоном» (4:0) на самом старте сезо-
на вы порадовали журналистов шуткой 
на английском, что надо завтра закон-
чить сезон и тогда вам вручат «Арт Росс 
Трофи» (приз, ежегодно вручаемый 
хоккеисту, набравшему наибольшее 
количество очков по системе гол + пас 
в регулярном чемпионате НХЛ). А если 
серьёзно — можно ли в вашем возрасте 
побороться за приз лучшему бомбарди-
ру лиги с тем же Коннором Макдэвидом?

Тяжеловато будет, ха-ха! Для этого 
надо, чтобы прямо все-все звёзды со-
шлись и удача была на моей стороне 
весь сезон. Чтобы команда выигрыва-
ла, большинство работало... И не только 
Макдэвид — есть ещё много игроков, ко-

торые могут на этот трофей претендо-
вать. Маккиннон, Мэттьюс, Кучеров, 
Панарин, который здорово начал се-
зон... Ты борешься с лучшими из луч-
ших во всём мире. Рано загадывать, 
но всегда интересно конкурировать 
с сильнейшими. И никогда не позд-
но у них учиться. Пусть возраст 
у меня уже не самый молодой, тем 

не менее всегда смотрю хоккей, осо-
бенно когда нахожусь дома и играют 

яркие атакующие команды — «То-

ронто», «Эдмонтон», «Рейнджерс» или, 
например, «Вашингтон». Что-то из каж-
дого такого просмотра для себя выно-
шу — и ещё сильнее хочу, чтобы в этом 
году мы попали в плей-офф и ещё раз 
поборолись за Кубок.

Тем не менее не возникало печального 
ощущения, что чемпионское окно для 
«Питтсбурга» уже закрылось и мечта 

в четвёртый раз взять Кубок и стать 
единоличным лидером по этому 

показателю среди всех российских хок-
кеистов неосуществима?

Не хотелось бы так думать. Ты все гда 
выходишь побеждать. В прошлом се-
зоне никто не ставил на «Вегас». Я был 
очень удивлён его победе — скорее ду-
мал, что выиграют «Рейнджерс» или 
«Лос-Анджелес», за которым я наблю-
дал и он мне очень импонировал. Или 
обратный пример: в прошлом сезоне 
«Бостон» всех обыгрывал, рекорд по по-
бедам и очкам поставил, но не то что 
в финал — даже во второй круг Кубка 
Стэнли выйти не смог.

И сейчас, когда не прошло ещё 
и месяца с начала сезона, невозмож-
но сказать, кто возьмёт Кубок. Это за-
висит от множества нюансов. На нас 
в 2016-м, 2017-м тоже мало кто ставил. 
У «Питтс бурга» и тренера тогда поменя-
ли, и на последнем месте мы полсезона 
шли. А потом всё сложилось. Команда 
у нас сейчас неплохая, поверьте. Побо-
ремся!

Рубеж в 500 голов, до которого вам оста-
лось чуть больше 20, манит так же силь-
но, как в своё время 1000 очков?

Конечно, интересный рубеж! Он уже, 
можно сказать, на горизонте. Но ста-

раюсь не то что его не замечать, 
но не думать, не зацикливаться 
на этом. В этом сезоне мне хочет-

ся просто наслаждаться хоккеем. 
Вижу, что у нас хорошая команда 

и ребята горят желанием, в том числе 
наша тройка, которая всегда старает-
ся внести вклад в общее дело. Надеюсь, 
получится покорить отметку в 500 го-
лов в этом сезоне. 

«Общие черты с Корлеоне  
у меня есть»
Актёр Владимир Сычёв — об апельсинах с арбузами, 
паломничестве на Афон и духе «Физрука»

Зоя Игумнова

П родюсер сериала «Физрук» как-то  
признался: «Если в первом сезоне 

Володя Сычёв играл Психа, то во вто-
ром и третьем — уже Псих играл Влади-
мира Сычёва». Артист не хочет застрять 
в однотипных образах — ему интерес-
ны герои, которых ещё не играл. Ради 
роли монаха он даже получил благо-
словение у патриарха и год готовился, 
но она досталась другому. Актёр верит 
в сотрудничество с Сариком Андреа-
сяном. Режиссёр всегда удивляет не-
ожиданным предложением. В прокате 
идёт его комедия «Добро пожаловать 
в семью. Повар из Неаполя», в которой 
Владимир Сычёв сыграл крёстного отца 
мафии. «Известия» встретились с арти-
стом и узна ли, что скрывается за ма-
ской балагура и весельчака.

В фильме «Добро пожаловать в семью. 
Повар из Неаполя» вы играете крёст-
ного отца мафии Леонида Бойцова. 
Фильм Копполы наверняка у вас был 
в топе любимых?

Ну, конечно, «Крёстный отец» — по-
трясающая картина, классика мирово-
го кино. Но у меня был свой прообраз 
героя, никоим образом не связанный 
с прекрасным образом Марлона Бран-
до или Аль Пачино.

При этом фильм начинается с расстре-
ла вашего героя. Как и легендарный 
«Крёстный отец».

Это режиссёр [Владимир] Зинке-
вич приветы так передавал, и не толь-
ко фильму Копполы. Какие-то отголо-
ски и к другим картинам у него есть.

Режиссёр даже повторил сцену поку-
шения на Вито Корлеоне. Только вмес-
то него вы, а апельсины поменяли на ар-
бузы. Лишь в этом ваш герой похож 
на Корлеоне?

Какие-то общие черты всё равно 
есть: оба лидеры преступной орга-
низации, у того семья, у этого семья. 
У них определённые понятия и прин-
ципы. Но кто-то их придерживается, 
а кто-то нарушает.

В этом фильме по сюжету появляет-
ся итальянская мафия Cosa Nostra. Они 
хотят торговать наркотиками на тер-
ритории нашей страны. Мой персо-
наж принципиально против. Хотя там 
большие деньги. Но его не соблаз-
нить. За что я очень уважаю Бойцо-
ва. Он остаётся твёрд в своей позиции.

Фильм называется «Добро пожаловать 
в семью. Повар из Неаполя». А вы гото-
вить умеете?

Умею и люблю, но делаю это неча-
сто. В основном готовлю на мангале. 
Коронные блюда — каре ягнёнка, те-
лячья печень в жировой сетке и бакла-
жаны на углях.

Вас кто-то учил этому?
У друзей учился: приходишь, смо-

тришь какое-то блюдо вкусное, инте-
ресуешься, как, что.

Не скажу, что у меня мама потряса-
ющий кулинар. Она очень чистоплот-
ная, хозяйственная, но кулинария — 
не её конёк. Я вырос на еде из детского 
сада. Мама всю жизнь в детском саду 
воспитательницей проработала. Там 
вкусно кормили, да и в школе хорошо 
готовили. Запеканочки, вареники ле-
нивые были замечательные.

Как вы относитесь к тому, что вас всё 
чаще приглашают на роли криминаль-
ных авторитетов?

А вы как считаете, какое у меня ам-
плуа?

Весельчак.
Наверное, так все считают. Когда 

я поступил в ГИТИС к Алексею Вла-
димировичу Бородину, у меня были 
этюды максимально драматические. 
Но почему-то как начали роли давать, 
то всё комедийные: Бальзаминов и всё 
в таком роде. Но я-то считаю себя дра-
матическим артистом.

Режиссёры не дают продемонстриро-
вать драматическое дарование?

Слава Богу, сейчас появились 
роли. Например, «Начать сначала» — 
спортивная драма. История не хи-хи 
и не ха-ха.

Я — разноплановый актёр. Дру-
гой вопрос, какой проект выстрелит. 
Если драма, предлагать драматиче-
ских персонажей. Когда вышло «Баб-
ло», где я играл криминального эле-
мента, предложили Психа в «Физруке». 
По этому прилипло амплуа криминаль-
ного авторитета.

Вас не преследуют роли?
Как сказал продюсер сериала «Физ-

рук»: «Если в первом сезоне Володя Сы-
чёв играл Психа, то во втором и тре-
тьем — уже Псих играл Владимира 
Сычёва». Я этого персонажа всего уже 
под себя подмял аккуратненько. Бли-
зок мне по духу этот Псих.

Есть что-то общее с героем или 
категорически нет ничего, всё равно, 
я всегда стараюсь пропускать его че-
рез себя. Дальше уже идёшь от против-
ного, задаёшь вопросы: «Если я был бы 
вот таким, как бы поступил?» И уже 
ищешь, лепишь. Ну и учитываешь ви-
дение режиссёра. Без этого нельзя.

У вас случается с работой напряжёнка?
Ну, бывает так, что приходится от-

казываться. Сейчас один проект пере-
нёсся на весну. Слава Богу, не слетел. 
А тот проект, из-за которого я его пере-
нёс, отвалился. Это была картина, ко-
торую я очень хотел, во многом пошёл 
на уступки и себе, и продюсерам. Год 
готовился: занимался верховой ездой, 
сценическим боем. И вот за две неде-
ли до съёмок…

Что за картина?
Исторический проект «Злой город». 

Про защиту Козельска, на который на-
пал хан Батый. Люди держали осаду 
полгода. Все погибли. Проект был для 
меня приоритетным. Несколько раз пе-
реносились его съёмки. То город не по-
строили, то спецоперация началась, 
и некоторые актёры уехали.

В итоге снимается этот фильм?
Да. Сегодня у меня должен был быть 

первый съёмочный день.

А каких вам ролей ещё хочется?
Тех, которые не играл ещё: разных 

по характеру, по духу и на сопротив-
ление.

Почему мне нравится работать 
с Сариком Андреасяном, потому что 
все типажи, образы героев, которых 
он предлагает, разные. Сейчас вышло 
несколько его проектов с моим уча-
стием. Если бы не Сарик, то в «Жиз-
ни по вызову» я бы сниматься не стал.

Что вас напугало?
Я разных отрицательных пер-

сонажей играл, но таких мразей 
не приходилось. Мне было очень тя-
жело погружаться в образ и выходить 
из него. После каждой съёмки я ез-
дил в баню, отпаривался, в себя при-
ходил. Что-то изобразить на площад-
ке — не моё. А лезть под шкуру герою 
было тяжело. Потому что у него ника-
ких моральных принципов нет. Жут-
кий негодяй.

Через первую и вторую
Как Звонарёва выиграла итоговый турнир WTA 2023

Дмитрий Кузнецов 

В ера Звонарёва в паре с Лаурой Зиге-
мунд выиграла итоговый турнир WTA 

2023, который проходил в мексиканском 
Канкуне. Российская и немецкая тенни-
систки в финале обыграли Николь Ме-
ликар и Эллен Перес (США/Австралия) 
со счётом 6:4, 6:4. Для Веры и Лауры это 
четвёртый совместный титул в этом году. 
До этого они побеждали в Вашингтоне, 
Нинбо и Наньчане, а также дошли до фи-
нала US Open. В прошлом году итоговый 
в парах также выиграла представитель-
ница России. Вероника Кудерметова 
и бельгийка Элизе Мертенс победили 
в американском Форт-Уэрте.

На итоговый Звонарёва и Зигемунд 
отобралась в последний момент. Вы-
ход в финал US Open, а также три титу-
ла с августа по октябрь очень помогли 
российско-немецкой паре.

Причём судьба путёвки на итого-
вый решилась в финале турнира в ки-
тайском Наньчане в конце октября. Там 
россиянка и немка переиграли японок 
Эри Ходзуми и Макото Ниномию (6:4, 
6:2), благодаря чему набрали достаточ-
ное количество очков, чтобы ворвать-
ся в топ-8 лучших дуэтов мира. Причём 
сразу на шестое место. А учитывая фор-
му Веры с Лаурой, можно было предпо-
ложить, что они способны претендовать 
даже на титул в Канкуне.

Так и получилось. Хотя, называя 
вещи своими именами, двум «З» повез-
ло, что в финал с другой стороны сет-
ки не вышла пара Габриэла Дабровски/
Эрин Рутлифф, которая как раз и обы-
грала Веру с Лаурой на US Open, а в груп-
пе в Канкуне легко повторила успех — 6:4, 
6:2. Но наша теннисистка полностью за-
служила титул. В группе были убраны 
первые сеяные Кори Гауфф и Джессика 

Пегула, которым, правда, явно был инте-
реснее личный турнир. А в полуфинале 
русско-немецкий союз прошёл вторых 
номеров Сторм Хантер/Элизе Мертенс, 
не без труда отыгравшись после про-
игрыша первого сета. Пегула, кстати, на-
верняка после своего финала в одиноч-
ном разряде против Иги Свёнтек была 
бы не прочь поиграть среди пар — усту-
пила она по геймам со счётом, напоми-
нающим скорее хоккей с мячом (1:6, 0:6). 
Польская теннисистка вновь доказала 
свою силу, всё-таки обойдя белоруску 
Арину Соболенко в борьбе за первую 
строчку мирового рейтинга по ито-
гам года.

А вот в парном финале чистого фа-
ворита не было, и тем ценнее победа — 
к тому же американку и австралийку 
с фамилиями Меликар и Перес, разу-
меется, в Мексике поддерживали все. 
На награждении первая даже сказала, 

что сюда съехались все её друзья и род-
ственники, которых «теперь уволят 
за прогулы на работе».

На удивление финал в Канкуне про-
шёл без дождя и в безветрие — хотя 
вряд ли это сыграло кому-то на руку. 
Игра получилась очень близкой  — 
в парном теннисе с середины нулевых 
ещё и нет «больше — меньше», а при 
40:40 разыгрывается одно очко. И вот 
таких решающих баллов только за пер-
вый сет было 5 (из 10 возможных). Реша-
ли мелочи и нервы. Но единственный 
брейк, который сделали Звонарёва/Зи-
гемунд, был надёжным — две латиноа-
мериканки из англосаксонских стран 
рисковали, что приводило к ошибкам. 
Хотя у левши Перес пару раз удалось 
достать неимоверные мячи, которые 
вошли бы в подборку самых зрелищ-
ных даже на фоне одиночных. Совер-
шенно не получалось их перекиды-
вать — даже стоя вдвоём у сетки, они 
доставали почти всё.

В главном, десятом гейме подавала 
Вера и заставила понервничать. У неё 
совершенно не шла первая подача — 
но на каком-то диком опыте москвич-
ка умудрилась дважды подать очень 
неудобную вторую. 40:15 — и можно 
брать партию без нервотрёпки, но так 
слишком скучно. Поэтому всё дошло 
снова до 40:40, где Зигемунд изящно 
укоротила у сетки, и ответить сопер-
ницы не успели. Но и тут Вера тоже вы-
тащила несколько очень сложных мя-
чей и не ехала на шее у партнёрши.

Во втором сете брейк тоже удался 
рано, причём последний мяч очень кра-
сиво поймала Зигемунд, по наитию от-
разив практически расстрельный удар 
Николь. Но этот брейк тут же удалось 
вернуть. И тут же сработали нервы — 
очередной гейм на ленточке при 40:40, 
соперницы рискуют и делают двойную 
ошибку. Ну а в решающем гейме Звона-
рёва снова устроила рулетку — повела 
40:0 за счёт подачи, затем два мяча от-
дала, но всё же забрала матч.
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